

Bibliographie der schweizerischen Familiengeschichte 1953

Autor(en): **Meyer, Lucienne**

Objektyp: **ReferenceList**

Zeitschrift: **Der Schweizer Familienforscher = Le généalogiste suisse**

Band (Jahr): **21 (1954)**

Heft 10-12

PDF erstellt am: **19.04.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

DER SCHWEIZER FAMILIENFORSCHER LE GÉNÉALOGISTE SUISSE

SCHWEIZERISCHE ZEITSCHRIFT FÜR GENEALOGIE
REVUE SUISSE DE GÉNÉALOGIE

Monatliche Mitteilungen der Schweizerischen
Gesellschaft für Familienforschung

Bulletin mensuel de la Société suisse d'études
généalogiques

Redaktion: Dr. A. von Speyr, Hergiswil NW

XXI. JAHRGANG / ANNÉE

1. DEZEMBER 1954, Nr. 10 — 12

Bibliographie der schweizerischen Familiengeschichte 1953

Bearbeitet durch Dr. Lucienne Meyer, Schweizerische Landesbibliothek, Bern

Anmerkung: Das hier gebotene Verzeichnis genealogischer Literatur stellt eine Erweiterung des in der «Bibliographie der Schweizergeschichte» zusammengestellten Materials dar. Neben den Zeitschriften «Der Schweizer Familienforscher» und «Schweizer. Archiv für Heraldik» finden die genealogischen Sammelwerke «Archiv für schweizerische Familienkunde», «Schweizerisches Geschlechterbuch» etc. besondere Berücksichtigung.

Remarque: La présente bibliographie relative à la littérature généalogique est un complément de la «Bibliographie de l'histoire suisse». A côté des périodiques «Le généalogiste suisse» et «Archives héraldiques suisses», un soin tout particulier est apporté au dépouillement des recueils généalogiques tels que «Archives suisses de généalogie», «Almanach généalogique suisse», etc.

I. Allgemeines

A k e r m a n, A. Gwulot, ein Schweizer Sibbutz im Negev. (Israelit. Wochenbl. 53, 1953, Nr. 38, S. 25.) [1]

A r b e i t. Von der Arbeit des Familienforschers. (Heimat-Klänge 33, 1953, Nr. 3.) [2]

A r c h i v. Schweizer biographisches Archiv = Archives biographiques suisses = Archivio biografico svizzero. Red.: W[illy] Keller. 1. 2. Zürich, Lugano, Vaduz, EPI, Verl. internat. Publikationen, 1952. — 250, 251 S. Ill. [3]

A u s l a n d s s c h w e i z e r s c h u l e n. Sonderheft Auslandschweizerschulen. (Schweiz. Lehrertg. 98, 1953, H. 22, S. 593—603. Ill.) [4]

B a d e r, Karl Siegfried. Dorfpatriate. (Zschr. f. d. Gesch. d. Oberrheins, Karlsruhe, 101, 1953, S. 269—274.) [Betr. auch die Schweiz.] [5]

B e e r, G[avin] R[yland] de. Le Régiment Meuron au service de l'Angleterre. (Musée neuch. 40, 1953, p. 119—125, 159—162.) [Contient une liste de noms.] [6]

- Blatter, Th. E. Die Mutter als Namensgeberin. (Heimat-Klänge 33, 1953, Nr. 6.) [7]
- — Von den Vorratskammern zum Familiennamen. (Heimat-Klänge 33, 1953, Nr. 8.) [8]
- B[odmer], A[ibert]. Otto Kauffmann, 1873—1952. (Schweizer Familienforscher 20, 1953, S. 94—95.) [9]
- Brackbill, Martin H. A communication on the origins of the early 18th century Pennsylvania Mennonite immigrants. (The Mennonite Quarterly Rev., Goshen, 27, 1953, No. 1, p. 78—82.) [10]
- Bürk, Albert; Wille, Wilhelm. Die Matrikeln der Universität Tübingen. Hrg. ... von der Univ.-Bibliothek Tübingen. Bd. 2: 1600—1710. Bd. 3: 1710—1817. Tübingen, Univ.-Verl., 1953. — 540 S. [Enth. Hinweise auf Schweizer Studenten.] [11]
- Burgauer, Arnold. Das waadtländische und das schweizerische Familienbüchlein. (St. Ursen-Glocken 1953, Nr. 15; — Sonntagsbl. d. Solothurner Ztg. 1953, Nr. 31; — Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 449—450.) [12]
- Chessex, Pierre. Noms de familles romandes. Suite. (Feuille d'Avis de Lausanne 192, 1953, janv.-déc.) [13]
- Dietschi, Hugo. Was uns alte Briefe berichten. Aus einem Familienarchiv. (Hist. Mitt., Monatsbeil. z. Oltner Tagbl. 6, 1953, Nr. 2.) [14]
- Egmond d'Arcis, C. Le livre des visiteurs de l'hôtel du Mont-Rose à Zermatt, 1840—1858. (Alpes 29, 1953, p. 145—149. ill.) [15]
- Fahrländer, Max. Pennsylvania Dutch Art — eine schweizerische Bauernkunst. (Freunde d. Schweizer Keramik. Mitt.-Bl. Nr. 24, 1953, S. 19—20. Abb.) [Enth. Hinweise auf schweizer. Auswanderer.] [16]
- Familiennamen. Ueber die Entstehung unserer Familiennamen. (Heimat-Klänge 33, 1953, Nr. 3.) [17]
- — Wie unsere Familiennamen entstanden. Von J. H. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 373—374.) [18]
- Frauen und ihre Welt. Ein Handbuch von Schweizer Autoren für Schweizer Frauen. Red.: Therese Kuhn-Rintelen. 1. 2. Basel, Ges. z. Hrg. von Fachliteratur, [1952—53]. 2 Bde. 360, 354 S. [19]
- Gerber, Samuel. The Mennonites of Switzerland and France, 1936—1948, and the present outlook. (Mennonite Quarterly Rev., Goshen, 24, 1950, p. 118—123.) [20]
- Gräf, C.; Stintzi, Paul. Aus Buchsweilers Geschichte. (Annuaire de la Soc. d'hist. Sundgovienne, Colmar, 1953, p. 58—74.) [Hinweise auf viele Schweizer Einwanderer.] [21]
- Heinis, J. Willer bei Altkirch. 100 Jahre Kirchengemeinde und Bevölkerungsbewegung einer kleinen Sundgaugemeinde. (Annuaire de la Soc. d'hist. Sundgovienne, Colmar, 1952, p. 51—56.) [Betr. auch Schweizer Einwanderer.] [22]

- Hirt, Jean. Otschweizer bauten an den Fundamenten der Vereinigten Staaten. (Ill. Schweizer Volksfreund 28, 1953, Nr. 1.) [23]
- Histoire du commerce de Paris. Exposition organisée par la Chambre de Commerce de Paris ... à l'occasion de son 150^e anniversaire. Paris, Chambre de Commerce, 1953. — 243 p. [Nombreux documents sur les marchands et banquiers suisses établis à Paris.] [24]
- Huter, Franz. Die Matrikeln der Universität Innsbruck. Im Auftr. des Akad. Senats aus Anlass der 275. Jahrfeier hrg. Bd. 1: Matricula philosophica. T. 1: 1671—1700. Innsbruck, Wagner, 1952. — XLVIII, 111 S. Taf. [Enth. auch Hinweise auf Schweizer Studenten.] [25]
- Kessler, A. Niedermagstatt. Ausschnitte aus der Dorfchronik. (Annuaire de la Soc. d'hist. Sundgovienne, Colmar, 1952, p. 112—125.) [Enth. Namen einiger schweizer. zugewanderter Familien.] [26]
- Kläui, Hans. Familienforschung und Ortsgeschichte. (Der Landbote 1953, Nr. 106.) [27]
- Lacoste, Auguste. Le grand refuge [1685—1700], particulièrement en Suisse. Sources et bibliographie. [Berne,] Soc. suisse d'études généal., 1951. — 23 p. Extr. du Généalogiste suisse, 1949. (Publ. de la Soc. suisse d'études généalogiques. Sér. 1, 19.) [28]
- Lätt, Arnold. Schweizer Robinsone. (Sonntagspost 73, 1953, S. 181—184.) [29]
- Lerber, Th[eodor] v. Zusammenstellung der im Jahre 1953 ausgeführten Stamm-
baumforschungen. [Liste.] Bern, [Selbstverl. d. Verf., 1954.] — 4 Bl. Maschi-
nenschr. [30]
- Meyer, Lucienne. Bibliographie der schweizerischen Familiengeschichte. 1951. (Schweizer Familienforscher 20, 1953, S. 8—19, 25—32, 56—60.) [31]
- — Bibliographie der schweizerischen Familiengeschichte. 1952. (Schweizer Familienforscher 20, 1953, Nr. 9/10, S. 100—125.) [32]
- Mieg, Philippe. Les médecins et chirurgiens du Vieux-Mulhouse. (Bull. du Musée hist. de Mulhouse, Mulhouse, 61, 1953, p. 65—126. pl.) [Concerne de très nombreux Suisse établis à M', des Bâlois en particulier.] [33]
- Natan, Alex. Schweizer Reisende in England, 1400—1800. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 505—507.) [34]
- Pizzinini, Fr. «I Ladins dla Val Badia». Trento, Ed. Mutilari e Invalidi 1952. — 164 p. ill. [35]
- [Reinhart, Henri.] Einwanderungen in Ensisheim. (Annuaire de la Soc. d'hist. Sundgovienne, Colmar, 1949/51, p. 81—89.) [Betr. auch schweizer. eingewanderte Familien.] [36]
- Ribordy, Maurice. La paroisse de Bourg-Saint-Pierre et ses prieurs. (Annales valais. 28, 1953, p. 313—345.) [Contient des notices biogr.] [37]
- Rich, E. Die Täufer im Sundgau. (Annuaire de la Soc. d'hist. Sundgovienne, Colmar, p. 128—135.) [Betr. auch Schweizer.] [38]

- Roe h r i c h , Albert-H.; R e v e r d i n , Claude I. L'Eglise suisse de Londres. Notice historique d'après les procès-verbaux des séances du Consistoire: 1762—1952. Londres, Consistoire de l'Eglise suisse, 1952. — 112 p. 2 pl. [39]
- R ö s c h , Siegfried. Die Familie Buff. Neustadt a. d. A., Degener, 1953. — 261 S. 4 Taf. [Ueber Karoline Bischoff-Kestner, 1802—1872, Enkelin von Charlotte Kestner-Buff, führen Linien in die Schweiz auf de Pury u. Burckhardt.] [40]
- R ü e d i , E[rnst]. Zur Orthographie der Familiennamen. (Schweizer Familienforscher 20, 1953, S. 48—52.) [41]
- R y s e r , Walther; I m b o d e n , Adrian. Die Bevölkerungsentwicklung im schweizerischen Berggebiet seit 100 Jahren. (Schweiz. Zschr. f. Volkswirtschaft u. Statistik 89, 1953, S. 508—539.) [42]
- S c h w e i z e r b ü r g e r r e c h t . Das Schweizerbürgerrecht — Le droit de cité suisse. Von Hermann Rennefahrt, Antoine Favre, U l r [i c h] Stampa [u. a.]. (Zschr. f. schweiz. Recht = Rev. de droit suisse N. F. 71, 1952, Sonderh., H. 6, S. 693—922.) [43]
- S e i t h , Karl; K ü n z i g , Johannes. Die Auswanderung aus dem Markgräflerland nach Siebenbürgen in den Jahren 1742—1751. (Das Markgräflerland, Schopfheim, 13, 1951, S. 1—16; 14, 1952, S. 1—6.) [Betr. auch Schweizer.] [44]
- S i m o n e t , Hil[arius]. Die Zwangseinbürgerungen der Heimatlosen vor 100 bis 150 Jahren. (Bündner Tagbl. 101, 1953, Nr. 241—247.) [Auch als SA. — 44 S.] [45]
- S p e y r , Alfred v. Gefahrenquellen für Genealogen. [Referat über die Vorträge von Wilhelm Alfred Münch u. Wilhelm Heinrich Ruoff, geh. in Sitzungen der Sektion Basel der SGFF.] (Schweizer Familienforscher 20, 1953, S. 135—140.) [46]
- S t [a e h e l i n] , W [i l h e l m] R [i c h a r d] . F. Raoul Campiche, 1879—1953. (Schweizer Familienforscher 20, 1953, S. 63—64.) [47]
- — Ein Liber amicorum aus Basel von Carl Roschet, 1867—1925. (Schweizer Arch. f. Heraldik 67, 1953, S. 15. Fig.) [48]
- — Das Wappenbuch des Christian Wurstisen. (Schweizer Familienforscher 20, 1953, S. 7—8.) [49]
- S t i n t z i , Paul. Vergilbte Dokumente aus Pfarr-Archiven [des Sundgaus]. (Annuaire de la Soc. d'hist. Sundgovienne, Colmar, 1949/51, p. 158—162.) [Betr. viele Schweizer.] [50]
- — Aus dem Totenregister [von Ensisheim], 1582—1702. (Annuaire de la Soc. d'hist. Sundgovienne, Colmar, 1949/51, p. 64—65.) [Betr. viele Schweizer.] [51]
- T o g g e n b u r g e r , Margrith. Ein Schweizer Pionier in Ostafrika. Besuch auf der Farm des Saatbohnenzüchters und Tierfängers G. Künzler. (Alpenhorn 96, 1953, S. 69—70.) [52]
- T r o l l u x , Eugène. Instantanés canadiens. Un Genevois et un Vaudois ont occupé le poste de gouverneur général. [Les Suisses au Canada.] (Trib. de Genève 75, 1953, n° 155. portr.) [53]

- Vontobel, Willy; Meyer, Lucienne. Bibliographie der Schweizergeschichte = Bibliographie de l'histoire suisse. Bearb. an der Schweizer. Landesbibliothek. Hrg. von der Allg. geschichtsforsch. Gesellschaft der Schweiz. Jg. 1950—1952. Zürich, Leemann, 1951—53. — 3 Bde. IV, 158; IV, 163; IV, 204 S. [54]
- Weisskopf, Erich. Die Schweiz im Ausland. (Schweizer Uhr 1953/54, S. 107—115. Fig.) [55]
- Wenner, G[iovanni]. L'industria tessile salernitana dal 1824 al 1918. Salerno, Camera di commercio, industria e agricoltura, 1953. — 76 p. ill. (Collana stor-econom. del Salernitano. 2.) [Von Schweizern gegründete Baumwollindustrie.] [56]
- Werner, L. G.; Jordan, Nicole. Recherches sur l'orfèvrerie à Mulhouse. (Bull. du Musée hist. de Mulhouse, Mulhouse, 61, 1953, p. 129—168. pl.) [Contient: Liste avec notices biogr. des orfèvres établis à M', dont de nombr. Suisses.] [57]
- Zeugin, G. Vom persönlichen Wappen zum Familienwappen. (Der kleine Bund 34, 1953, Nr. 579. Abb.) [58]

II. Geschlechter einzelner Gebiete und Orte

- Aarau. — 50 Jahre Aargauischer Feuerwehrverband, 1902—1952. Von Karl Renold, Arthur Bolliger, Gottfried Gränicher [u. a.]. Lenzburg, Buchdr. Fr. & Th. Kromer, 1952. — 96 S. Ill. [Enth. biogr. Angaben.] [59]
- Aargau. — Haberstick, H[ermann]. Die Landsassen und Heimatlosen im Kanton Aargau, 1804—1847. (Euse Kal. 2, 1954, S. 96—97.) [Enth. Namenliste.] [60]
- — 150 Jahre Aargau. 1803—1953. (Aargauer Tagbl. 1953, Sonder-Nr. v. Samstag, den 25. April, S. 1—48. Ill.) [Enth. auch biogr. Angaben.] [61]
- — Lebensbilder aus dem Aargau, 1803—1953. 150 Jahre Kt. Aargau. Jubiläumsausgabe der Hist. Gesellschaft. Aarau, Sauerländer, 1953. — 488 S. Taf. (SA. aus: Argovia 65, 1953.) [62]
- Aarwangen. — Kasser, Paul. Geschichte des Amtes und des Schlosses Aarwangen. Mit einer Biographie über den Verfasser von Ernst Schürch. 2. Aufl. Langenthal, Buchdr. Merkur AG., 1953. — XV, 294 S. Abb. Taf. [Enth. u. a.] S. 9—18: Die Ritter v. Aarwangen — S. 19—27: Die Herren v. Grünenberg — S. 269—272: Liste der Landvögte von A', 1433—1798. [63]
- Altstätten. — Rohner, Jos[ef]. Altstätter Geschlechter und Wappen. Altstätten, Buchdr. Rheintal. Volksztg. AG., 1953. — 172, XI S. 12 Taf. [64]
- Appenzell (Kt.). — Appenzeller als Konventualen im Kloster St. Gallen. (Heimat u. Kirche 3, 1953, Nr. 10.) [65]
- — Boesch, Paul. Die Fenster- und Wappenschenkungen ins Appenzellerland. (Appenzell. Jahrbücher 80, 1952, S. 44—50.) [Enth. biogr. Hinweise.] [66]
- — Frehner, Otto. Appenzeller in sardinischen Diensten. (Neuer Appenzeller oder Häädler Kal. 88, 1954, 6 S. Ill.) [67]

- — *Knill, [Johann Anton]*. Notizen über die H. H. Kapläne und Kaplaneipfründen. (Heimat u. Kirche 3, 1953, Nr. 4, 5, 7.) [68]
- — Lebensbilder bedeutender Appenzeller. Von *bn.* 1—24. (Unterhaltungs-Bl. d. Appenzeller Ztg. 36, 1953, Nr. 28—51.) [69]
- Appenzell I. Rh. — *Signer, Jakob*. Chronik der Appenzell I. Rh. Liegenschaften. Forts. (Appenzell. Geschichtsbl. 12, 1950 — 15, 1953.) [Enth. biogr. Angaben.] [70]
- Appenzell (Ort). — *Knill, Johann Anton*. Die Pfarrherren von Appenzell. Chronologisch-biographische Notizen. 8—11. Schluss. (Heimat u. Kirche 3, 1953, Nr. 1—4.) [71]
- — Das älteste Rechnungsbuch der Pfarrkirche St. Mauritius vom Jahre 1560. (Heimat u. Kirche 3, 1953, Nr. 7—9.) [Enth. Namenangaben.] [72]
- Balgach. — *Rohner, Jos[ef]*. Schloss Grünenstein, Balgach und seine Bewohner. (Rheintaler Almanach 1954, S. 29—37. Abb.) [73]
- — *Rohner, Jos[ef]*. Wappen von Balgach. (Rheintaler Almanach 1953, S. 23—28. Fig.) [74]
- Basel (Kt.) — *Kiefer, Ernst*. Ueber die Basler Kirchenbücher und ihre Register. (Schweizer Familienforscher 20, 1953, S. 41—47.) [75]
- — *Rau, Reinhold*. Der Beitrag der Basler Hochschule zu den Anfängen der Universität Tübingen. (Basler Zschr. f. Gesch. u. Altertumskunde 52, 1953, S. 14—36.) [Enth. Namenliste.] [76]
- — *Suter, P[aul]*. Zur Erinnerung an den Bauernkrieg von 1653 auf der Landschaft Basel. [Nebst] Nachlese z. Bauernkrieg. (Baselbieter Heimatbl. 18, 1953, S. 217—248, 258—263. Abb.) [Enth. biogr. Angaben u. besonders über das Geschlecht Bowe, von Bretzwil.] [77]
- Basel (Stadt). — *Burckhardt-Sarasin, Carl*. Die Patenkinder und Mitpaten des Johann Rudolf Forcart-Weiss, 1749—1834 in ihren Familien- und Geschäftsbeziehungen. — Nachtr. von *Ernst Schopf-Preiswerk*. (Schweizer Familienforscher 20, 1953, S. 65—91, 97—99.) [73]
- — 100 Jahre lateinlose Maturitätsschule in Basel. (National-Ztg. 111, 1953, Nr. 456; — Sonntagsbl. d. Basler Nachr. 47, 1953, Nr. 40.) [Enth. Porträts einiger Lehrer mit biogr. Angaben.] [79]
- — *Koelner, Paul*. Die Zunft zum Schlüssel in Basel. Im Auftr. d. Zunftvorstandes verf. Basel, Schwabe, 1953. — 500 S. Taf. [80]
- — *Münch, Wilhelm Alfred*. Ergänzungen und Berichtigungen zum «Basler Adressbuch» von 1634. (Basler Zschr. f. Gesch. u. Altertumskunde 52, 1953, S. 65—74.) [81]
- — *Staehein, W[ilhelm] R[ichard]*. Die Wappentafeln der Meister E. E. Zunft zu Hausgenossen in Basel. (Schweizer Arch. f. Heraldik 67, 1953, S. 15—16. Fig.) [82]

- — *Steiner, Gustav*. Aerzte und Wunderärzte, Chirurgenzunft und medizinische Fakultät in Basel. (Basler Jb. 1954, S. 179—209. Taf.) [Enth. biogr. Hinweise.] [83]
- — Siehe auch Nr. 33.
- Bern (Kt.). — *Bloesch, Hans*. Die Blütezeit der bernischen Aristokratie. (Berner Zschr. f. Gesch. u. Heimatkunde 1953, S. 103—116.) [84]
- — *Gratz, Delbert [Leroy]*. Bernese Anabaptists in the 16th, 17th and 18th centuries. (Mennonite Quarterly Rev., Goshen, 25, 1951, p. 147—172, 263—282; 26, 1952, p. 5—21, 99—122.) [85]
- — *Gratz, Delbert L[eroy]*. Bernese anabaptists and their American descendants. [Auch Berner Diss.] Scottdale, Pennsylvania, Herald Press, 1953. — XII, 219 p. 8 pl. (Studies in anabaptist and mennonite history. 8.) [86]
- — *Ischer, Theophil*. Das Berner Regiment von Wytttenbach und sein Museum in Nola bei Neapel. [Bern, Histor. Museum,] 1953. — 8 S. Ill. (SA. aus: Jb. d. Bern. hist. Museums in Bern. 32/33, 1952/1953.) [87]
- — *Keller, Hans Gustav*. Christoph von Graffenried und die Gründung von Neu-Bern in Nord-Carolina. Bern, [Selbstverlag des Verf.,] 1953. — 42 S. [88]
- Bern (Stadt). — *Steiger, Christoph v.* Die Stellung der ledigen Bürger im alten Bern. (Arch. d. Hist. Vereins d. Kt. Bern 42, 1953, H. 1, S. 235—247.) [89]
- Beromünster. — *Wallimann-Huber, Josef*. Galerie berühmter Männer in und um Beromünster. Forts. 11—15. (Heimatkunde d. Michelsamtes 27, 1953, S. 49, 57—58, 65, 73, 89.) [90]
- Biel (BE). — *Schärer, Gunther; Werner, Georg*. 50 Jahre Sekundarschule Bözingen/Mett. [in Biel]. 1903—1953. Rückschau u. Ausblick. Hrg. von der Lehrerschaft u. der Schulkommission der Sekundarschule. Schlussw.: Paul Küffer. Biel-Bözingen, Buchdr. H. Brechbühler, 1953. — 77 S. Taf. [Enth. Namenverzeichnis.] [91]
- — *Stabel Ernst*. 50 Jahre Städtisches Gymnasium Biel. 1902—1952. Biel, Hertig, 1952. — 87 S. Taf. [Enth. biogr. Hinweise u. Namenverzeichnis.] [92]
- Bienne. — Siehe Biel (BE).
- Bläsihof. — Siehe Winterberg.
- Blauen. — *Gutzwiller, Karl*. Burgen und Dörfer am Blauen. Agrar- u. verkehrsgeschichtl. Betrachtungen. (Jurabl. 15, 1953, S. 40—48. Abb.) [Enth. familien-geschichtl. Hinweise.] [93/94]
- Blickensdorf. — *Gruber, Eugen*. Aus Blickensdorfs Geschichte. (Heimatbuch Baar 2, 1953, S. 49—67.) [Enth. Namenliste.] [95]
- Bosco/Gurin. — *Bosco/Gurin*, die einzige Walsergemeinde des Tessins. Von SPK. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 463—464.) [96]
- Brittnau. — *Grüniger, U[rich]*. Wappen und Siegel in Brittnau. (Zofinger Njbl. 39, 1954, S. 30—38. Fig.) [Enth. genealog. Angaben über die Herren v. Büttikon. Mit 1 Stammtaf.] [97]

- Chur. — *Jenny, Rudolf*. Die Churer Stadtpräsidenten, 1875—1951. Chur, Freisinnig-demokrat. Partei, 1953. — 48 S. [98]
- Cossonay. — *Leuba, Pierre*. Familles de la région de Cossonay. Cossonay, Ed. venogiennes, 1953. — 87 p. [Extr. du Journ. de Cossonay. 1952, 1953.] [Contient e. a. des notices sur les fam. Lugeon, Faillettaz, Rollier, Dumauthioz, Rochat, Bettens, Schopfer, Bovey, Clément et Mange et sur les fam. de Mont-la-Ville.] [99]
- Davos. — *Ferdmann, J[ules]*. Davoser Studenten an schweizerischen und ausländischen Hochschulen von 1460 bis 1700. (Davoser Rev. 28, 1952/53, S. 11—16, 44—50.) [100]
- — *Sprecher, Florian v.; Sprecher, Fortunat v.* Davoser Chronik. Hrg. von Anton v. Sprecher. (Bündner Monatsbl. 1953, S. 314—375.) [Enth. biogr. Angaben u. Personenlisten.] [101]
- Dübendorf. — *Pfenninger, Ernst*. Aus der Geschichte des Geeren. (Heimatbuch Dübendorf 7, 1953, S. 46—53. Abb.) [Enth. familiengeschichtl. Hinweise.] [102]
- Egerkingen. — Ein Familiendokument, Egerkingen 1801. Mitgeteilt von f. (Oltner Geschichtsbll. 7, 1953, Nr. 10.) [103]
- Einsiedeln. — *Henggeler, Rudolf*. Die Einsiedler Wachsbossierer und Kleinplastiker. [Einsiedeln, Pressver. «Schwyzer Nachrichten», 1952.] — 16 S. Portr. [SA. aus]: Schwyzerland, Schwyzerlüüt. [Monatl. Beil. d. Schwyzer Nachr.] 3, 1951, Nr. 4—7. [Enth. biogr. Angaben bes. über d. Fam. Curiger, Kuriger.] [104]
- Emmental. — *Käser, Hans*. Die Anfänge der Volksschule im Unteremmental. (Alpenhorn 96, 1953, S. 28—32, 36—40.) [Enth. biogr. Angaben.] [105]
- — *Lätt, Arnold*. Emmentaler ziehen in fremde Länder. (Emmentaler-Bl. 109, 1953, Nr. 64a, Festausg.) [106]
- — *Roth, Alfred G[uido]*. [u. a.] Regional-Ausstellung Bern 600 Jahre im Bund. ... Burgdorf und das Emmental im Staate Bern. Wechselwirkungen zw. Hauptstadt u. Landschaft dargest. in Urkunden, Bild., Kunstgewerbe. Burgdorf, Jenzer, 1953. — 61 S. Taf. [Enth. genealog. Angaben.] [107]
- Emmishofen. *Strauss, Hermann*. Emmishofen. Das Schlösschen Granegg — Das Schlösschen Bernegg — Die Streng v. Arenenberg — Die Reding v. Biberegg — Die Rüpplin v. Kesikon in E' — Der Emmishofer Pilgerweg. Kreuzlingen, Vereinig. Heimatmuseum; Kath. Kirchgemeinde, 1953. — 80 S. Abb. [Enth. noch Angaben über die Fam. Ifflinger v. Granegg — v. Rassler — v. Merhart oder Mörhart.] [108]
- Engadin. — *Kaiser, Adolf*. Un'ascendenza. Queder genealogic-culturel in Engiadin' ota e contuorns (Annalas da la Soc. retorumantscha 67, 1953, p. 42—66. portr. & tevl.) [109]

- Eplatures (Vallée). — *Montmollin, Pierre de; Hello, Magali; Pfenniger, V[erena]*. La vallée des Eplatures. Destin dans une vallée du Jura d'une commune éphémère — Evocation de lieux et des gens d'une paroisse centenaire — Vision des sites et travaux... La Chaux-de-Fonds, Courvoisier, 1953. — 35 p. ill., 12 pl. [110]
- Ettiswil. — *Steiner, Fritz*. Der 1. Rodel der Sankt Loyaenbruderschaft Ettiswil. (Heimatkunde d. Wiggertales 14, 1953, S. 29—36.) [111]
- Feuillasse. — *Dumont, E[ugène]-L[ouis]*. Le château de Feuillasse. Les seigneuries de Feuillasse et de Mategnin-Cointrin. (Bull. de l'Inst. nat. genev. 56, 1953, p. 229—238.) [112]
- Flaach. — *Kläui, Hans*. Die Glocken von Flaach. (Zürcher Chronik N. F. 1953, S. 85—89; 1954, S. 11—15.) [Enth. personengeschichtl. Angaben.] [113]
- Flawil. — *Schläpfer, Emil*. 100 Jahre Realschule Flawil. (Jb. hrg. von der Sek.-Lehrerkonferenzen d. Ostschweiz 1953, S. 233—243. Abb.) [Enth. biogr. Hinweise.] [114]
- Flühli. — *Portmann, Franz*. Flühli. (Bll. f. Heimatkunde aus d. Entlebuch 25, 1952, S. 127—138. Abb.) [Enth. biogr. Angaben.] [115]
- Freiamt. — *Bürgisser, Eugen*. Das Kapuzinerkloster und das Freiamt um das Jahr 1700. (Unsere Heimat 27, 1953, S. 27—41. Abb.) [Enth. biogr. Angaben.] [116]
- Fribourg (Ct.). — *Antiquus Liber donationum Alteripe ou Ancien Livre des donations faites à l'Abbaye d'Hauterive [Ct. de Fribourg]*. Ed.: Paul Clément, Fribourg, [chez l'éd.,] 1952. — 174 f. [Polycopié.] [Contient des indications biogr. et 1 table des noms de personnes.] [117]
- — *Chabordat, Uldri*. Obituaire de l'Abbaye de la Fille-Dieu [près Romont]. Fribourg, P. Clément, 1953. — I, 30 f. [118]
- Fürstenland. — *Nigg, Maurus*. Einsiedler Konventualen aus Fürstenland und Toggenburg. 6. (Heimatchronik f. Wil 1953, H. 27.) [119]
- Geeren. — Siehe Dübendorf.
- Genève (Ville). — *Bertrand, Pierre*. Les Grenadiers de Genève. Notice historique publ. par la Soc. des Vieux-Grenadiers à l'occasion du 2^e centenaire de sa fondation. 1749—1949. Genève, Typopress, 1949. — 47 p. pl. [Contient des indications biographiques.] [120]
- — *Lüthy, Herbert*. La République de Calvin et l'essor de la Banque protestante en France, de la Révocation de l'Edit de Nantes à la Révolution. (Etudes suisses d'hist. gén. 11, 1953, p. 73—107.) [Contient des notes généalogiques.] [121]
- — *Ruchon, François*. Histoire politique de la République de Genève de la Restauration à la suppression du budget des cultes, 31 décembre 1813—30 juin 1907. Genève, A. Jullien, 1953. — 2 vol. 409, 501 p. portr. [Contient] T. 2, p. 461—474: Notices biogr. et Liste des magistrats genevois, 1814—1953 — p. 481—500: Index des noms de personnes. [122]

- — *Schazmann, Paul-Emile*. Une institution londonienne. Le «Protestant French Hospital» et ses 13 directeurs d'origine genevoise. (Trib. de Genève 75, 1953, n° 243. ill.) [Notice sur la fam. Duval.] [123]
- Gersau. — *Camenzind, Josef Maria Mathä*. Die Geschichte von Gersau. Erstausg. 3: Gersau als Teil d. Kt. Schwyz: Innere Geschichte im 19. Jh. Gersau, R. Müller, 1953. — 200 S. Taf. [124]
- Glis. — *Lauber, A[nton]*. Die Geschichte der Musikgesellschaft «Glishorn». Verzeichnis der Dirigenten und Mitglieder. (25 Jahre Musikges. «Glishorn», Glis. 1927—1952. Glis-Brig, Buchdr. Simplon, 1952, S. 13—39.) [125]
- Goldach. — *Reck, J[osef]*. Die Goldacher Offnung. (Rorschacher Njbl. 44, 1954, S. 37—50. Taf.) [Enth. die Liste der Ammänner des Gerichtes Goldach.] [126]
- Grasburg (Amt). — *Lerch, Christian*. Aus der Bürgerstube. [Namen der bodenzinspflichtigen Grundbesitzer des Amtes Grasburg nach dem Zinsrodel des freiburgischen Vogtes Ulman Techtermann aus den Jahren 1512/1515.] (Guggisberg. Jb. 5, 1952/53, S. 71—74.) [127]
- — *L[erch], C[hristian]*. Grasburger im Bauernkrieg. (Guggisberg. Jb. 5, 1952/53, S. 74—76.) [128]
- Graubünden. — *Knoll, W.* Blutgruppen- und Rhesusfaktorbestimmungen in den westlichen Walsersiedlungen Graubündens. [Mit] Berichtigung von A[nton] Fonio. (Bündner Monatsbl. 1953, S. 109—120, 220.) [Enth. Liste von Familiennamen.] [129]
- — *Simonett, Christoph*. Die Erbschaft um «das Bad» in Pignia, 1621—1680. Partner: Mattli, v. Caragut, v. Marchion, v. Capol, de Malacridis, Fagineus, Beeli v. Belfort, Bonadurer, Gyr, Sprecher v. Bernegg. (Bündner Monatsbl. 1953, S. 33—60.) [Enth. familiengeschichtl. Notizen u. 5 genealog. Taf.] [130]
- Grub (AR). — *Müller, Arthur*. Einiges aus der Geschichte der Kirchgemeinde Grub/App. Aus Anlass des Kirchenjubiläums 1952 dargest. Grub, [Selbstverl. d. Verf.] 1952. — 37 Bl. [Enth. biogr. Hinweise.] [131]
- Gstaad. — Siehe Nr. 189.
- Hallau. — Hallau und sein Schulwesen in den letzten 100 Jahren. 1850—1952. Erinnerungsschrift... [Von] *Robert Pfund* [u. a.]. Hallau, Buchdr. F. Grüniger, 1952. — 81 S. Ill. [Enth. biogr. Hinweise u. Namenverzeichnis.] [132]
- Heimenstein b. Seuzach. — *Zehnder, Ernst*. Vom Heimenstein bei Seuzach. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 457—458.) [133]
- Hohensax. — *Inhelder, Jchann*. Die Frei- und Eigenbücher der Freiherrschaft Hohensax im Rheintal. (Schweizer Familienforscher 20, 1953, S. 53—56.) [134]
- Horn. — *Grünberger, Richard*. Geschichte der Gemeinde Horn. Zeichn. von Theo Glinz. St. Gallen, Tschudy-Verl., 1953. — 135 S. Ill. [135]
- Hünenberg. — *Steiner, A[dolf]*. A. Notizen zur Schulgeschichte Hünenbergs. (Heimat-Klänge 33, 1953, Nr. 8—12.) [Enth. biogr. Angaben.] [136]

- H ü n i k o n. — *Zehnder, Ernst*. Hunichoven-Hünikon. (Zwischen Samstag u. Montag, S. 433—435.) [137]
- H ü w i n e n. — Siehe Nr. 338.
- I n t e r l a k e n. — *Müller, Eduard v.* Chronik von Interlaken, 1850—1854. Hrg. von Hans Spreng. [Unterseen, Selbstverl. des Hrg., 1953.] — 56 S. (SA. aus: Berner Zschr. für Gesch. u. Heimatkunde, 1953, [H.] 4; 1954, [H.] 1.) [138]
- J u r a. — Centenaire du journal Le Jura, 1850—1950. Un siècle de vie jurassienne. Porrentruy 1950. — 460 p. ill. [Contient des indications biogr.] [139]
- K a l t b r u n n e n. — *Fäh, Johann*. Die Ammänner des Gotteshauses Einsiedeln im Amte Kaltbrunnen. (Heimatkunde v. Linthgebiet 1952, S. 1—6, 9—16, 22—32, 36—45. Portr.) [Enth. biogr. Angaben.] [140]
- K l o t e n. — *Kl[äui, Hans]*. Siegel von Untervögten des Niedern Amtes. (Zürcher Chronik N. F. 1953, Nr. 3, S. 74—76. Wappen. [Notizen über die Klotener Fam. Gugler, Bücheler, Altorfer u. Eberhard.] [141]
- L a c h e n. — Jubiläums-Festschrift. 300 Jahre «Cäcilia» Lachen, 1652—1952. (Lachen, K. Kessler, [1952]. — 99 S. Ill. Taf. [Enth. biogr. Hinweise.] [142]
- L a n g e n t h a l. — Beiträge zur Heimatgeschichte. Notizen zum Jahre 1653. Von M. (Sunndigspost 1953, Nr. 51.) [Enth. Namen u. Personenangaben aus den alten Kirchenbüchern.] [143]
- — Von den alten Gasthöfen Langenthals, insbesondere vom «Kreuz». Von M. (Sunndigspost 1953, Nr. 24—26.) [Enth. familiengeschichtl. Hinweise.] [144]
- L a u f e n (Vogtei). — *Boesch, Paul*. Rundschreiben der Vogtei Laufen 1571. (Zürcher Tb. 74, 1954, S. 38—45. Taf.) [Enth. Hinweise auf Familien.] [145]
- L e n z b u r g. — *Braun, Elisabeth*. Lenzburgs älteste Einwohner und Einwohnerinnen. 1952/53. Nach Angabe der Stadtpolizei. (Lenzburger Njbll. 25, 1954, S. 77.) [146]
- — *Willener, Alfred*. Das Einkommen der Lenzburger Bevölkerung. (Lenzburger Njbll. 25, 1954, S. 60—77.) [147]
- L e u k. — *Schaller, Joseph*. Verzeichnis der Geistlichen von Leuk. (Bll. aus d. Gesch. von Leuk 1952, Nr. 3, S. 33—56.) [148]
- L i e b e n b e r g (Tösstal). — *Zehnder, Ernst*. Die Burg Liebenberg im Tösstal und ihre Besitzer. (Zürcher Chronik N. F. 1953, Nr. 2, S. 21—28. Stammtaf., Nr. 3, S. 60—66. Abb.) [Enth. u. a. genealog. Angaben über die Edlen Liebenberg, v. Breitenlandenberg, v. Gachnang.] [149]
- L u n g e r n. — *Hartmann, Plazidus*. Stifterschilde aus der Pfarrkirche von Lungern. (Schweizer Arch. f. Heraldik 67, 1953, S. 8—9. Fig.) [150]
- L u z e r n (Kt.). — 40 Jahre Verband der Beamten, Angestellten und ständigen Arbeiter des Kantons Luzern. 1913—1953. (Korrespondenzbl. Organ d. Verbandes d. Beamten u. Angestellten d. Kt. Luzern 39, 1953, Jubiläums-Nr. 11, S. 1—36. Phot.) [Enth. biogr. Hinweise.] [151]

- — *Stintzi, Paul*. Einwanderung aus dem Luzernerbiet in das Elsass. (Heimatkunde d. Wiggertales 14, 1953, S. 45—50.) [152]
- Luzern (Stadt). — *Marbacher, Josef*. Schultheiss Karl Anton am Rhyn von Luzern und seine Zeit, 1660—1714. Diss. phil. Freiburg in der Schweiz 1953. — 363 S. 5 Taf. [Enth. genealog. Angaben über das Luzerner Patriziat.] [153]
- — *Müller, Anton*. Der obere Lochhof mit Herrenhaus. Ein schöner Landsitz in Luzerns Umgebung. (Luzerner Neueste Nachr. 57, 1953, Nr. 147. Abb.) [Enth. besonders Hinweise auf die Fam. Pfyffer.] [154]
- Malcantone. — *Trainoni, C. F.* Gli uomini che hanno onorato i villaggi del Malcantone. (Almanacco malcantonese 1954, p. 3—10. ritr.) [155]
- Marmorera. — *Caflisch, Christian*. Rückblick auf Marmorera. (Alpen 29, 1953, S. 269—275.) [Enth. biogr. Angaben.] [156]
- Martigny. — *Farquet, Philippe*. Martigny. Chroniques, sites et histoire. Ed. par la Ville de Martigny. Martigny, [comm. Gaillard, 1953]. — 405 p. ill., 12 pl. [157]
- — *Pellouchoud, Alfred*. Notes sur la continuité des biens féodaux à Martigny. (Annales valais. 28, 1953, p. 421—432.) [Notes sur les fam. de Martigny, Exchampéry et Patrici, Grossi du Châtelard, Supersaxo, de Platea, Kalbermatten, Stockalper et Ganioz.] [158]
- Mategnin-Cointrin. — Voir n° 112.
- Michelsamt. — Unsere Toten [vom Jahre 1951—1952. Biogr. Notizen u. Portr.]. (Heimatkunde d. Michelsamtes 27, 1953, Nr. 1/2—11/12.) [159]
- Miécourt. — *Chappatte, Marcel*. Miécourt en Ajoie. Les noms patronymiques miécourtois à travers les âges. [Miécourt, chez l'auteur,] 1953. — 44 p. 8 pl. [160]
- Monthey. — *Casanova, Ulysse*. Aux origines de la Société de secours mutuels de Monthey. (Annales valais. 28, 1953, p. 379—389.) [Contient des notices biogr.] [161]
- Mont-la-Ville. — Voir n° 99.
- Montvoie. — *Müller, C[ristian] A[dolf]*. Die Burg Montvoie, Vogtsberg im Tal des Doubs. (Jurabll. 15, 1953, S. 85—93. Abb.) [Enth. genealog. Hinweise.] [162]
- — *Müller, C[ristian] A[dolf]*. Le château de Montvoie en la vallée du Doubs. Trad. de R. Simon. (Intérêts du Jura 24, 1953, p. 173—180. ill.) [Contient des indications généalogiques.] [163]
- Moutier. — Les Usines Joseph Pétermann, S. A., Moutier, Suisse ont 50 ans. 1902—1952. Plaquette. La Chaux-de-Fonds, Courvoisier, 1952. — 42 p. portr. [Contient des indications biogr.] [164]
- Muhen. — *M[üller], W[alter] H[einz]*. Der Gasthof zum Bären in Muhen. Den Archivauszügen von Jakob Lienhard, Unterentfelden nacherzählt. (Euse Kal. 2, 1954, S. 93—94. Abb.) [Enth. Hinweise auf die Fam. Lüscher.] [165]

Mulhouse. — Voir nos 33, 57.

MuttENZ. — Siehe Nr. 231.

Neuchâtel (Ct.) — *Matthey, Léon-A.; Montandon, Léon.* Etudiants neuchâtelois à Genève et ailleurs. Liste des étudiants. Suite. (Musée neuch. 40, 1953, p. 19—21.) [166]

Nidwalden. — Gedenkschrift zum 150jährigen Bestehen der Esparniskasse Nidwalden, Stans. 1827—1952. Stans, v. Matt, 1953. — 96 S. Abb. [Enth. Personenlisten.] [167]

— — *Graf, Theophil.* Die Bedeutung des Adels in Nidwalden vor 1291. (Beitr. z. Gesch. Nidwaldens 20, 1952, S. 5—10.) [168]

— — *Niederberger, Ferd[inand].* Die Landammänner von Nidwalden. 2. Forts. Rudolf v. Oedisried, von Sachseln — Ulrich v. Wolfenschiessen — Walter im Brunnen, von Sachseln. (Beitr. z. Gesch. Nidwaldens 20, 1952, S. 15—21.) [169]

— — Verzeichnis der ältesten urkundlich erfassten Schreibweise der heute aktiven Nidwaldner Familiennamen. Vom Kant. Stammbuchhalteramt. (Beitr. z. Gesch. Nidwaldens 20, 1952, S. 33—42.) [170]

Oberkirch. — *Bucher, Peter.* Heimatkunde von Oberkirch. Ein Beitrag zur Geschichte von O. Oberkirch, Selbstverl. d. Verf., 1952. — 87 S. [Enth. biogr. Notizen u.] S. 52—56: Die ältesten Geschlechter. [171]

Obwalden. — Obwaldner Heimatbuch. Hrg. im Auftrage des Kantonsrates vom Erziehungsrate des Standes Obwalden. Basel, Engelberg, Hess, 1953. — 432, XVI S. Ill. 23 Taf. [Enth. im Anh.:] Verzeichnis der Landammänner von O. [172]

Olten. — *Haefliger, Eduard.* Zur Geschichte des Zielempen in Olten. (Jb. f. soloth. Gesch. 26, 1953, S. 269—281.) [Enth. Angaben über die Herren v. Hagberg-Olten, v. Val u. Zielemp.] [173]

Pontresina. — Rund um Pontresina. Hrg. vom Kur- u. Verkehrsverein in P. Pontresina, 1953. — 40 S. Ill. [Enth. familiengeschichtl. Hinweise.] [174]

Poschiavo. — *Aureggi, Olimpia.* Per una storia giuridica della avvocazia e della gastaldia di Poschiavo. Le genti d'Amazia [= v. Matsch] che esercitarono pubbliche funzioni in P. (Quaderni grigionital. 22, 1952/53, p. 179—184.) [175]

— — *Giuliani, Sergio.* Poschiavo sconosciuto. Il monastero. (Almanacco dei Grigioni 36, 1954, p. 103—105.) [Contiene l'elenco delle suore entrate nel convento nel 1629.] [176]

— — *Lanfranchi, Leone.* Procura del Consiglio comunale di Poschiavo, 1370. [Documento.] (Quaderni grigionital. 22, 1952/53, p. 146—149.) [Contiene nomi di famiglie poschiavine.] [177]

— — I Podestà di Poschiavo, 1629—1953. (Quaderni grigionital. 22, 1952/53, p. 293—303.) [Contiene cenni biogr.] [178]

Randen. — *Stamm, Christian.* Randengestalten. (Schleitheimer Bote 1952, Nr. 34, 35, 38, 41, 43, 50, 52.) [179]

- Rapperswil (SG). — *Schnellmann, M[einrad]*. Das Bleuler-Haus an der Hintergasse. (Rapperswil, die Rosenstadt 5, 1953, S. 19—22. Abb.) [Enth. Hinweise auf die Fam. Bleuler, Domeisen, Fuchs u. Rothenfluh.] [180]
- Rheinau. — *Frauenfelder, Reinhard*. Die Rheinauer Wappentafel am Aazheimerhof. (Schaffh. Beitr. z. vaterländ. Gesch. 30, 1953, S. 259—261. Taf.) [181]
- Rheinfelden. — Der Kirchturm Rheinfeldens mit dem neuen goldenen Knopfe an die Bürger. Aus dem J. 1817. (Rheinfelder Njbl. 1954, S. 25—28.) [Enth. biogr. Angaben.] [182]
- — *Senti, A[nton]*. Einführung in das Fricktalische Heimatmuseum in Rheinfelden. (Vom Jura z. Schwarzwald N.F. 28, 1953, S. 1—32. Abb.) [Enth. auch biogr. Angaben.] [183]
- — *Senti, Anton*. Die Wappenscheiben im Rathaus zu Rheinfelden, Schweiz. (Zschr. Schau-ins-Land d. Breisgau-Ver., Freiburg i. Br., 71, 1953, S. 64—94. Abb.) [184]
- Rheintal. — *Ammann, Gebhard*. Jakob Laurenz Studach, Bischof von Orthosia, 1797—1873. — *Walther, Hans*. Der Werdenberger Arzt u. Liederdichter Dr. Friedrich Rohrer, 1848—1932. (Unser Rheintal 11, 1954, S. 85—93. Portr.) [185]
- — *Schöbi, Karl*. Aus frohen Jugendtagen. [Memoiren.] VII: Im Lehrerseminar. (Unser Rheintal 11, 1954, S. 135—140.) [Enth. biogr. Angaben.] [186]
- Riehen. — *Koelner, Paul*. Bäumlhof Klein-Riehen. Ein Basler Landgut und seine Besitzer. Basel, Helbing & Lichtenhahn, 1953. — 97 S. 17 Taf. [187]
- Rorschach. — *Boesch, Paul*. Alte Wappenscheiben aus Rorschach und Umgebung. (Rorschacher Njbl. 44, 1954, S. 32—36. Abb.) [188]
- Saanen. — *Würsten, Arnold*. Jubiläum der Feldschützengesellschaft Saanen-Gstaad. Gstaad, Buchdr. E. Müller, 1952. — 64 S. Ill. Phot. [Enth. biogr. Hinweise.] [189]
- — *Zwahlen, Jan R.D.* Wo standen die Hofstätten der ältesten, heute noch blühenden Landsassengeschlechter von Saanen? (Berner Zschr. f. Gesch. u. Heimatkunde 1953, S. 1—31, 88—101. Stammtaf.) [190]
- Salez. — *Inhelder, Johann*. Das Gasthaus Löwen zu Salez. Ein alt freiherrlicher Besitz. (Rheintaler Almanach 1954, S. 65—78. Abb.) [Enth. Angaben über die Freiherren v. Hohensax u. die Liste der Wirtsleute.] [191]
- St. Gallen (Stadt). — *Scherer, Georg Caspar*. Die Stadtbibliothek St. Gallen, Vadiana. T. 1: Geschichte der öffentl. Bibliothek der Stadt St. Gallen. Hrg. von Hans Fehrlin. St. Gallen, Tschudy, 1951. — 103 S. Taf. (Njbl. hrg. vom Hist. Verein d. Kt. St. Gallen. 91.) [Enth. biogr. Angaben u. Personenregister.] [192]
- Sarganserland. — *Boesch, Paul; Good, Franz Anton*. Die sarganserländischen Wappenscheiben. (Sarganserland 1, 1953, Nr. 1—10. Abb.) [193]

- Schaffhausen (Stadt). — Schweizerische Industrie-Gesellschaft Neuhausen am Rheinfall, 1853—1953. Textl. Bearb.: Theo Keller [u. a.]. Neuhausen a. Rh. 1953. — 377 S. Ill. 14 Taf. [Enth. biogr. Angaben.] [194]
- Schauenberg. — Zehnder, Ernst. Von der Burg Schauenberg und ihren Besitzern. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 507—508.) [195]
- Schlossrued. — Ein Familiendokument aus dem vorigen Jahrhundert. (Euse Kal. 2, 1954, S. 54—55.) [Enth. Hinweise auf die Fam. Neeser, Wilhelm Müller u. Schlatter.] [196]
- Schmerikon. — Kilger, Laurenz. Geschichte des Dorfes Schmerikon. Schmerikon, Verkehrsver., 1953. — XVI, 295 S. Ill. Taf. [197]
- Schnottwil. — 125 Jahre Musikgesellschaft Schnottwil, 1826—1951. Hrg.: Hans Hauert. Schnottwil 1951. — 52 S. 2 Taf. [Enth. biogr. Angaben.] [198]
- Schwarzenburg. — Binggeli, Hermann. Zur Geschichte des Dorfes Schwarzenburg. (Guggisberg. Jb. 5, 1952/53, S. 3—44. Ill.) [Enth. biogr. Angaben.] [199]
- Seetal. — Linder, Walter. Das aargauische und luzernische Seetal im Bauernkrieg 1653. (Heimatkunde aus d. Seetal 27, 1953, S. 33—63.) [Enth. biogr. Angaben.] [200]
- Solothurn (Kt.). — Appenzeller, Gotthold. 100 Jahre Historischer Verein des Kantons Solothurn, 1833—1953. (Jb. f. soloth. Gesch. 26, 1953, S. 17—176. Portr.) [Enth. biogr. Angaben.] [201]
- — Baumann, Ernst. Solothurnische Pilger beim hl. Leontius in Muri. (Schwarzbueb 32, 1954, S. 54—56. Abb.) [202]
- — Dietschi, Hugo. Statistik solothurnischer Glasgemälde. Nachtr. 3. (Jb. f. soloth. Gesch. 26, 1953, S. 213—219.) [Enth. personengeschichtl. Hinweise.] [203]
- — Festschrift zum 75jährigen Bestehen der Bezirksschule Mariastein, 1875—1950. Mariastein, 1950. — 34 S. [Enth. biogr. Angaben u. Schülerverzeichnis 1925—1950.] [204]
- — Solothurner Urkundenbuch. Hrg. vom Regierungsrat des Kantons Solothurn. Bearb. von Ambros Kocher. 1: 762—1245. Solothurn, Staatskanzlei, 1952. — XX, 350 S. 52 Taf. (Quellen z. solothurn. Geschichte.) [Enth. Stammtaf. von den Freiherren v. Balm, Grafen u. Freih. v. Bechburg u. Falkenstein, Grafen v. Buchegg, Grafen v. Froburg, Freih. v. Gösgen, Herren v. Ifenthal, Herren v. Kienberg, Herren v. Biedertan-Rodersdorf-Rotberg-Blauenstein, Herren vom Stein, Grafen v. Thierstein.] [205]
- — Die Wirtschaften auf der solothurnischen Landschaft im Jahre 1760. (St. Ursen-Glocken 1953, Nr. 21.) [Enth. biogr. Angaben.] [206]
- — Zingg, Eduard. Olten im Bauernkrieg 1653. (Oltner Geschichtsbll. 7, 1953, Nr. 1, 2, 4, 5, 7.) [Enth. biogr. Hinweise.] [207]
- — Siehe auch Nr. 221.

- Solothurn (Stadt). — *Braunschweig, Eugen*. Der «krumme» Turm in der Vorstadt Solothurn. Solothurn, Eigenverl. d. Verf., 1953. — 87 S. Taf. [208]
- — *Tatarinoff [-Eggenschwiler], Adele*. Edle Frauen aus der solothurnischen Geschichte: Kunigunde v. Spiegelberg, gest. um 1530. — Barbara v. Roll, 1502—1571. — Gertrud Sury, Baronin v. Besenval, 1672—1753. (Lueg nit verby 29, 1954, S. 89—92. Portr.) [209]
- — *Tatarinoff-Eggenschwiler, Adele*. Der Schützenmatthof bei Solothurn. Nach Material u. Vorarbeiten von Willy Schnyder bearb. u. dargest. (Jurabll. 15, 1953, S. 49—67. Abb.) [Enth. geschichtl. Notizen über die Fam. Byss, Vogel-sang, v. Tschan u. Frölicher.] [210]
- Tafers. — *Aebischer, Johann*. Das Sigristenhaus in Tafers. (Beitr. z. Heimatkunde d. Sensebezirkes 23/24, 1952/53, S. 48—67. Taf.) [Enth. biogr. Angaben.] [211]
- Tarasp. — *Wieser, Constant*. Erbbiologische Bestandesaufnahme einer Unterengadiner Gemeinde mit tirolischem Einschlag. Diss. med. Zürich 1952. — 24 S. 1 Taf. [Angaben über die in Tarasp vorkommenden Geschlechter.] [212]
- Thun. — *Gassner, S[amuel]* A. 400 Jahre Zollhaus an der Kander bei Thun. (Berner Zschr. f. Gesch. u. Heimatkunde 1953, S. 38—44.) [Enth. familien-geschichtl. Hinweise besonders über die Wirtefamilie Hodel.] [213]
- Thurgau. — *Reiber, Ernst*. Thurgauer im Ausland. (Echo 33, 1953, Nr. 3, S. 5—6.) [214]
- Ticino. — Commemorazione. I 50 anni di attività della «Scuola», rivista mensile della Società dei maestri liberali ticinesi. (La Scuola 50, 1953, p. 145—155, 165—174.) [Contiene notizie biogr.] [215]
- — *Patocchi, Elmo*. La popolazione del cantone Ticino. (Svizzera ital. n° 103, 1953, p. 21—28.) [216]
- Tösstal. — Vom Schloss Turbenthal über den Kählhof und das Oberschloss nach Wila. Von H. Sp. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 421—424.) [217]
- Toggenburg. — *Boesch, Paul*. Toggenburger Scheiben. 8. Nachtr. (Toggenburgerbll. f. Heimatkunde 16, 1953, S. 6—16. Abb.) [218]
- — *Wickli, J.* Ueber toggenburgische Familiennotizen. (Toggenburgerbll. 16, 1953, S. 24.) [219]
- — Siehe auch Nr. 119.
- Trub. — *Lerber, Theodor v.* Truber Stammhöfe. F. 3: Hochstalden. (Alpenhorn 96, 1953, S. 44—45. Ill.) [220]
- Turbenthal. — Siehe Nr. 217.
- Uri. — *Fürst, Mauritius*. Schulgeschichtliche Beziehungen zwischen Uri und Solothurn. (Borromäer Stimmen 32, 1952/53, S. 81—84, 115—119.) [Enth. biogr. Angaben.] [221]
- Valais. — *Aigner, Otto v.* Le «globe» dans les armes valaisannes. (Annales valais. 28, 1953, p. 346—358. fig.) [222]

- — *Carlen, L[ouis]*. Eine Walliser Auswanderung nach Spanien. (Walliser Jb. 23, 1954, S. 53—54.) [223]
- — Die Chronik des Johann Jakob v. Riedmatten. [1642—1716.] Uebers. u. geordnet von H[ans] A[ton] v. Roten. [T. 1—5.] (Walliser Jb. 19, 1950 — 23, 1954. Portr.) [Enth. auch familiengeschichtl. Angaben.] [224]
- V a u d. — *Aubert, Frank*. Un siècle dans la forêt vaudoise. Fondation et activité de la Société vaudoise de sylviculture, 1853—1953. Neuchâtel, Impr. Monnier, 1953. — 84 p. portr. (Paru dans: La Forêt 6, 1952/53, n° 7.) [Contient des notices biogr.] [225]
- — *Dessementet, Olivier; Gilliard, François*. Contribution à l'étude des libertés vaudoises. La Remise du Pays de Vaud au Prince de Piémont en 1456. Procès-verbal de la cérémonie. Texte latin, transcrit de l'orig. et trad. Introd. de Philippe Meylan. [En app.]: Index des personnages cités dans le procès-verbal... Bibliographie. (Cah. de la Renaissance vaud. 34/35, 1953, p. 7—69.) [226]
- — *Perrochon, Henri*. Quelques Vaudois. 150 ans d'histoire. Personnalités de l'Eglise vaudoise. [Lausanne], A l'enseigne du clocher, 1953. — 136 p. pl. [227]
- V n u o s t (Val). — *Schmid, Töna*. Famiglias rumantschas illa Val dal Vnuost. (Annalas da la Soc. retorumscha 67, 1953, p. 67—93.) [228]
- W a l d (ZH). — *Krebser, Heinrich*. Handwerk und Gewerbe in der Gemeinde Wald bis zum Jahre 1700. (Zürcher Chronik N.F. 1953, Nr. 1, S. 6—9. Abb.) [Enth. biogr. Hinweise.] [229]
- W a l l i s. — Siehe Valais.
- W a n g e n b. Olten. — Bürgergeschlechter. (Soloth. Ztg. 1952, Nr. 22, v. 28. Jan.) [230]
- W a r t e n b e r g. — *Häring, Hans*. Die Wartenberg-Burgen und ihre Geschlechter. Ein Beitrag z. Heimatkunde von MuttENZ. MuttENZ, H. Häring, 1953. — S. 17—81. Ill. Taf. (Sisgauer-Bll. 2.) [231]
- W a r t e n s e e (Kt. Luzern). — Schloss Wartensee. Bild u. Text: H. M. (Luzerner Chronik 1953, Nr. 6, S. 41—46. Abb.) [232]
- W a t t w i l. — Der Frühmess-Rodel von Wattwil, 1471. Mitgeteilt von *J. Braunwalder*. (Toggenburgerbll. f. Heimatkunde 16, 1953, S. 22—23.) [Enth. Namenangaben.] [233]
- W e i n f e l d e n. — *Boesch, Paul*. 2 Weinfelder Scheiben des Wolfgang Spengler. (Weinfelder Heimatbll. 1953, Nr. 67. Wappen.) [234]
- — *Br[üllmann], F[ritz]*. Das älteste Weinfelder Ratsbuch [für die Jahre 1518—1652]. Bürgerarchiv Weinfelden B II 1. (Weinfelder Heimatbll. 1952, Nr. 59—62; 1953, Nr. 65—68.) [Enth. biogr. Angaben.] [235]
- — *Br[üllmann], F[ritz]*. Das 1. Zinsregister für die Gemeinde Weinfelden, 1529. (Weinfelder Heimatbll. Nr. 66, 1953.) [Enth. Verzeichnis der Schuldner.] [236]
- W i e s e n d a n g e n. — *Kläui, Hans*. Aus der Geschichte von Wiesendangen. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 477—488.) [237]

- Wiesholz. — *Frauenfelder, Reinhard*. Das «Schloss» zu Wiesholz. Notizen z. letzten Renovation. Schaffhausen, Verl. Lempen, 1954. — 8 S. Abb. (SA. aus: Schaffh. Schreibmappe 24, 1952.) [Enth. familiengeschichtl. Angaben.] [238]
- Willisau. — *Sidler, Franz*. Aus dem «Geschlechter-Buch von Willisau». (Heimatkunde d. Wiggertales 14, 1953, S. 7—27.) [239]
- Winterberg. — *Zehnder, Ernst*. Aus der Geschichte des Bläsihofes bei Winterberg. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 349—351.) [240]
- Winterthur (Bez.). — *Stauber, Emil*. Die Burgen des Bezirkes Winterthur und ihre Geschlechter. Winterthur, Stadtbibliothek, 1953. — XII, 112 S. Taf. (Njbl. d. Stadtbibliothek Winterthur. 285, 1953/54.) [241]
- Winterthur (Stadt). — *Dejung, Emanuel*. Winterthurer Quellen zur Familienforschung. (Der Landbote 1953, Nr. 109.) [242]
- — 75 Jahre Neues Winterthurer Tagblatt. 1878—1952. (Neues Winterthurer Tagbl. 75, 1952, Nr. 304, Sonder-Beil., S. 1—28. Ill.) [Enth. biogr. Hinweise.] [243]
- — *Kläui, Hans*. Genealogischer Streifzug durch Gross-Winterthur. (Neues Winterthurer Tagbl. 1953, Nr. 106.) [244]
- Zofingen. — *Frey-Zäch, Franz*. Der St. Urban- oder München-Hof in Zofingen. (Heimatkunde d. Wiggertales 14, 1953, S. 37—43.) [Enth. das] Verzeichnis der im St. Urban-Hof zu Zofingen von 1285—1791 amtierender Schaffner. [245]
- — Zofingens Einwohnerinnen und Einwohner im Alter von 80 und mehr Jahren, am 31. Okt. 1953. [Liste.] (Zofinger Njbl. 39, 1954, S. 100—101.) [246]
- Zürich (Kt.). — Zürcher Bildnisse aus 5 Jahrhunderten. Texte von Marcel Fischer [u. a.]. Zürich, Atlantis Verl. 1953. — 200 S. Abb. 8 Taf. [247]
- — *Dejung, Emanuel; Wubermann, Willy*. Zürcher Pfarrerbuch. 1519—1952. Im Auftrag des zürcher. Kirchenrates hrg. Zürich, Komm. Schulthess, 1953. — VIII, 664 S. [248]
- — Festschrift zur Einweihung des Schulhauses «Spycherweise», Bubikon, am 19. Juli 1953. Hrg. von Schulpflege u. Baukommission. Bubikon, Buchdr. Wetzi-
kon & Rüti, 1953. — 54 S. Taf. [Enth. Personen-Verzeichnisse u. biogr. Angaben.] [249]
- — *Hirt, Jean*. Zürcher in Nord- und Südamerika. (Ill. Schweizer Volksfreund 27, 1952, Nr. 12.) [250]
- — *Wenner, Giovanni*. Die Egg, Meyer und Freitag als Zürcher Industrie-
pioniere in Süditalien. (Zürcher Tb. 74, 1954, S. 111—134. Portr.) [251]
- Zürich (Stadt). — *Boesch, Paul*. Die Zürcher Zunftscheiben von 1605. Zur Zunftscheibenfolge des Josias Murer. (Schweizer Journal 19, 1953, März-H., S. 8—14; Nov.-H., S. 44—46. Abb.) [Enth. Zürcher Geschlechterwappen.] [252]
- — *Guyer, Paul*. Zürcher Hausnamen. Mit einem Häuserverzeichnis der Zürcher Altstadt. Zürich, Stadtarchiv, 1953. — 80 S. Abb. (Kleine Schr. d. Stadtarchivs, Zürich. 6.) (Erw. SA. aus: Jb. vom Zürichsee 1951/52.) [253]

- — *Schreck, Max*. Zürcher Familien. (Zürcher Woche 1953, Nr. 1—52. Wapen.) [254]
- Z u g (Kt.). — *Brunner, Josef*. Der Bildnismaler Josef Stocker, 1825—1908. (Zuger Njbl. 1954, S. 49—58. Portr.) [Enth. biogr. Notizen.] [255]
- — Die demographische Entwicklung des Standes Zug seit Bestehen des schweizerischen Bundesstaates. Von R. P. (Heimat-Klänge 33, 1953, Nr. 1.) [256]
- — *Zumbach, Ernst*. Zugerisches Aemterbuch. Organisation und Personalbestand der Behörden und Aemter des Kantons und der Gemeinden. Zug, J. Speck, 1953. — 240 S. 12 Taf. [257]
- — *Z[umbach], E[rnst]*. Zugerisches Aemterbuch. II. Nachtr. (Heimat-Klänge 33, 1953, Nr. 1, 2, 4, 5, 7.) [258]
- Z u g (Stadt). — *Bieler, Anton*. Das Zuger Buchgewerbe von den Anfängen bis um 1750. (Zuger Njbl. 1954, S. 5—28. Portr.) [Enth. biogr. Angaben.] [259]
- — *Gruber, Eugen*. Die Jahrzeitbücher von St. Michael in Zug. Forts. (Geschichtsfreund 106, 1953, S. 149—217.) [260]
- — *K[och], H[ans]*. Was in der Turmkugel des Zytturns lag. [Urkunden.] (Heimat-Klänge 33, 1953, Nr. 13.) [Enth. biogr. Angaben.] [261]
- Z u r z a c h (Bezirk). — *Müller, Bruno*. Bezirksgesangverein Zurzach. Gedenkschrift zu Anlass des 100jährigen Bestehens. 1852—1952. Zurzach, Buchdr. J. Schmid, 1953. — 54 S. [Enth. biogr. Hinweise.] [262]

III. Einzelne Geschlechter

- A a r w a n g e n, Ritter v. — Siehe Nr. 63.
- A b e g g (von Wiedikon [in Zürich]). — *Zwicky, Johann Paul*. Abegg. Aus Wiedikon stammende Pfarrer-, Gelehrten- u. Kaufleutefamilie. Urkundl. nachgewiesen seit 1455. Bürger von W' um 1647. (Schweiz. Geschlechterbuch 9, 1953, S. 402—433.) [263]
- A b y s (von Chur). — *B[runner, Raet]*. Der letzte Abys. (Der freie Rätler 1953, Nr. 126.) [264]
- A l t h a u s (von Unterlangenegg). — *Lerber, Th[eodor] v.* Stammbaum der Familie Althaus von Unterlangenegg. Zweig des Ludwig, 1814—1890. Bern, [Selbstverl. d. Verf.], 1951. — 1 Taf. m. Bild. [265]
- A l t o r f e r (von Kloten). — Siehe Nr. 141.
- A m a z i a, d' (aus Graubünden). — Vedi n° 175.
- A m L e e (von Eglisau). — Siehe Nr. 349.
- A m m a n (aus dem Kt. Bern). — *Gratz, Delbert L[eroy]*. The home of Jacob Amman in Switzerland. (Mennonite Quarterly Rev., Goshen, 25, 1951, p. 137—139.) [266]
- A m R h y m (von Luzern). — Siehe Nr. 153.

- Bachmann, v. (von Näfels). — *Zwicky, Johann Paul*. v. Bachmann. Im Mannesstamm 1831 erloschen. Häuptergeschlecht u. Militärfamilie des Freistaates Glarus. Urkundl. nachgewiesen seit 1474. Landrecht von Glarus 1651. Tagwenrecht von Näfels 1660. Landammann 1684. (Schweiz. Geschlechterbuch 9, 1953. S. 1—41. Portr.) [267]
- Balm, Freiherren v. — Siehe Nr. 205.
- Balsiger (von Köniz). — *Lerber, Th[eodor]* v. Stammbaum der Familie Balsiger von Köniz. Zweig des Freiweibels Hans, geb. 1692. Bern, [Selbstverl. d. Verf.], 1951. — 1 Taf. m. Wappen u. Bild. [268]
- Balthasar (von Luzern). — *Laube, Bruno*. Die Herkunft eines alten Luzerner Geschlechtes aus dem Maggiatal. Der Flecken San Carlo bei Peccia als Ursprungs-ort der Familie Balthasar. (Luzerner Chronik 1953, Nr. 3, S. 18—21. Abb. u. Portr.) [269]
- Barca (di Arosio). — Vedi n° 270.
- Barchi (di Arosio). — *Barchi, Edoardo*. Gli artisti Barchi di Arosio. Origine delle casate Barca, Barchi. (Boll. stor. della Svizzera ital. 28, 1953, p. 88—107, 108—110. ill.) [270]
- Bechburg, Grafen v. — Siehe Nr. 205.
- Beeli v. Belfort (von Belfort). — Siehe Nr. 130.
- Bereuter (von Illnau). — *Kläui, Hans*. Geschichte der Familie Bereuter von Unterillnau ZH. Oberwinterthur, H. Kläui, Geneal. Forschungsstelle, 1952. — 114 Bl. ill., 1 Taf., 1 Beil.: 1 Stammtaf.. [271]
- Beroldingen, v. (aus Uri). — Beroldingen. Häuptergeschlecht des Freistaates Uri, seit dem 13. Jh. nachgewiesen, das mit Heinrich Beroldinger, 1424—1446, Landammann, die Stammreihe beginnt. — Reichsadel Worms 12. 5. 1521... (Genealog. Handbuch d. Adels. Gräfl. Häuser B, Bd. 1. Glücksburg/Ostsee, Starke, 1953, S. 31—36. Wappen.) [272]
- Besenal, v. (von Solothurn). — Siehe Nr. 209, 273.
- Besenwald (von Solothurn). — *Stintzi, Paul*. Die Familie Besenwald im Elsass. (Schwarzbueb 32, 1954, S. 65—66.) [273]
- Bettens (de Chavannes-le-Veyron). — Voir n° 99.
- Biedermann (von Winterthur). — *Kägi, Hans*. Ein Museum im amerikanischen «Winterthur». Mit Richtigstellung u. Erg. von Leo Weisz. (Neue Zürcher Ztg. 173, 1952, Nr. 1447, 1695, 1696.) [Betr. die Stiftung von Henry Francis Du Pont in Wilmington, USA u. die Verwandtschaft des Stifters zum Winterthurer Geschlecht der Biedermann.] [274]
- — *Weisz, Leo*. Licht und Schatten auf einem Pionier des Winterthurer Fernhandels. (Winterthurer Jb. 1, 1954, S. 58—64.) [Enth. familiengeschichtl. Hinweise.] [275]
- Biedertan, Herren v. — Siehe Nr. 205.

- Blauenstein, Herren v. — Siehe Nr. 205.
- Bleuler (von Rapperswil SG). — Siehe Nr. 180.
- Bleuler (von Zollikon). — *Isler-Hungerbühler, Ursula*. Die Maler vom Schloss Laufen. Kulturgeschichtl. Studie. Zürich, Rascher, 1953. — XII, 103 S. 11 Taf. [276]
- Bolli (von Beringen). — *Rahm, Ewald*. Die Bolli von Beringen. (Randenschau 3, 1953/54, Nr. 33/34, S. 137—138, 140. Portr.) [277]
- Bonadurer (von Rongellen u. Zillis-Reischen). — Siehe Nr. 130.
- Bourgeois (de Giez). — *Schazmann, Paul-Emile*. Un centre d'art rénové. La galerie de Dulwich, à Londres fut fondée par un Vaudois Sir P[eter] Francis Bourgeois. (Trib. de Genève 75, 1953, n° 207. ill.) [278]
- Bovey (de Cuarnens et Cheseaux-sur-Lausanne). — Voir n° 99.
- Bowe (von Bretzwil). — Siehe Nr. 77.
- Breitenlandenbergr, Herren v. — Siehe Nr. 149.
- Bruhin (von Windegg [in Schänis]). — *Ronner, Robert*. Familien-Chronik der Bruhin von Windegg. (March-Anzeiger 1951, Nr. 19, 21, 23.) [279]
- Brunnen, Im (von Sachseln). — Siehe Nr. 169.
- Buchegg, Grafen v. — Siehe Nr. 205.
- Buchschacher (von Eriswil). — *Lerber, Th[eodor] v.* Stammbaum der Familie Buchschacher von Eriswil. Bern, [Selbstverl. d. Verf.], 1948. — 1 Taf. m. Bild. [280]
- Bücheler (von Kloten). — Siehe Nr. 141.
- Büttikon, Herren v. — Siehe Nr. 97.
- Burckhardt (von Basel). — Siehe Nr. 40.
- Byelschmidt (von Basel). — *Weber, Alfred R.* Ein Basler Domherren-Wappen. (Schweizer Arch. f. Heraldik 67, 1953, S. 8. Fig.) [281]
- Bygelschmidt (von Basel). — Siehe Nr. 281.
- Byss (von Solothurn). — Siehe Nr. 210.
- Camessina (di Monticello [in San Vittore]). — *Boldini, Rinaldo*. Ancora del Camessina da Monticello. (Quaderni grigionital. 22, 1952/53, p. 305—307.) [282]
- Capol, v. (von Flims u. Andeer). — Siehe Nr. 130.
- Caragut, v. (aus dem Schams). — Siehe Nr. 130.
- Cattani (von Lavin). — *Schmid, Töna*. Il viadi d' ün Engiadinais tras la Germania e Russia. (Chalender ladin 44, 1954, p. 43—55.) [Enth. biogr. Angaben.] [283]
- Cherbuliez (de Novalles). — Les Cherbuliez. (Almanach du vieux Genève 29, 1954, p. 14.) [284]

- Christen (von Itingen). — Denkschrift zum 75jährigen Bestehen der Beton-Christen AG. Zementwaren- und Eisenbetonwerk Schänzli. 1878—1953 = 75 ans Béton-Christen S. A. ... Basel 1953. — 72 S. Ill. Portr. [285]
- Christin (d'Yverdon). — *Delhorbe, Cécile-René*. Un Yverdonnois à Coblenz: Ferdinand-Daniel Christin, 1763—1837. (Rev. hist. vaud. 61, 1953, p. 122—138.) [286]
- Ciani (di Lugano). — *Manzoni, Romeo*. I fratelli Ciani. Introd. di Giuseppe Martinola. Lugano, Ed. della Collana di L', 1953. — 83 p. ritr. (Collana di Lugano.) [287]
- Clément (de Cuarnens et L'Isle). — Voir n° 99.
- Cocatrix, de (de St-Maurice). — *Cocatrix, Maurice de*. Notes généalogiques de la famille de Cocatrix, 1650—1952. [Sans indication de lieu, chez l'auteur, 1952.] — 22 p., généal. Dactylogr. [288]
- Courvoisier (du Locle et Valangin). — *Pettavel, Jean*. Chez les généalogistes neuchâtelois. Etude sur la famille Courvoisier. (Généalogiste suisse 20, 1953, p. 32—36.) [289]
- Crinsoz (de Cottens VD). — *Decollogny, A[dolphe]*. Crinsoz de Cottens. (Arch. héraldiques suisses 67, 1953, p. 36. fig.) [290]
- Curiger (von Einsiedeln). — Siehe Nr. 104.
- Davall (d'Orbe). — *Beer, G[avin] R[ylands] de*. Edmund Davall, F. R. S., an unwritten English chapter in the history of Swiss botany. [1—3.] (Proceedings of the Linnean Soc. of London, vol. 159, I, 19 sept. 1947, p. 42—65, II, 30 dec. 1947, 1 p.; 160, 1947/48, II, 11 febr. 1949, p. 179—184.) [Enth. genealog. Angaben.] [291]
- — *Barbey, J[acques]*. Les forestiers Davall. [Famille d'origine anglaise, naturalisée suisse, actuellement éteinte.] (Journ. forestier suisse 104, 1953, p. 391—395.) [292]
- Dick (von Bern). — *Dick, Carl Wilhelm*. Etwas von einem alten Bild und aus der Geschichte der Familie Dick. (Alpenhorn 96, 1953, S. 157. Abb.) [293]
- Dietze (von Zürich). — *Zwicky, Johann Paul*. Dietze. Im Mannesstamm 194? erloschen. Aus Sachsen stammende Kaufleutefamilie der Stadt Zürich. Urkundl. nachgewiesen seit ca. 1750. Bürger von Zürich. (Schweiz. Geschlechterbuch 9, 1953, S. 433—439.) [294]
- Dolder (von Beromünster). — *Schnyder v. Wartensee, Paul*. Andreas Dolder, der Fayencer aus Beromünster. (Freunde d. Schweizer Keramik Mitt.-Bl. Nr. 23, S. 16—19. Abb.; Geschichtsfreund 106, 1953, S. 218—226. Abb.) [Enth. biogr. Angaben.] [295]
- Domeisen (von Rapperswil SG). — Siehe Nr. 180.
- Donatz, de (aus Graubünden). — *Zwicky, Johann Paul*. de Donatz. Aemtergeschlecht u. Militärfamilie des Freistaates der III Bünde. Landrecht vor 1622.

- Landeshauptmann des Veltlins 1707. (Schweiz. Geschlechterbuch 9, 1953, S. 41—48.) [296]
- Dumauthioz (de Cuarnens). — Voir n° 99.
- Duval (de Genève). — Voir n° 123.
- Eberhard (von Kloten). — Siehe Nr. 141.
- Egg (von Ellikon an der Thur). — Siehe Nr. 251.
- Egli (von Lautikon [in Hombrechtikon]). — Das Haus Egli in Lautikon. (Zürcher Kal. 160, 1954, S. 71.) [297]
- Ehrne v. Melchthal (aus Graubünden). — Ehrne v. Melchthal. Im Mannesstamme erloschen. Schweizer Geschlecht, das die Stammreihe mit Ruprecht Ehrne, Bürger zu Gevis, Graubünden, beginnt. Dessen Enkel Ruprecht, * Schussenried 9. 4. 1739, Sohn des Gastwirts Johann Ehrne u. Anna Düell, erhielt als Hofkanzler München 21. 4. 1787 den kurpfalzbaier. Adel mit «v. Melchthal». (Genealog. Handbuch des in Bayern immatrikulierten Adels. Bd. 4. Neustadt a. d. A., Degener, 1953, S. 332—334.) [298]
- Eptingen, Herren v. — *Häring, Hans*. Die Herren von Eptingen und ihr Weiher-
schloss zu Pratteln. Muttentz, [Selbstverl. des Verf., 1952]. — 16 S. Ill. («Sis-
gauer Blätter». 1.) [299]
- Eschlikon, Freiherren v. — *Zehnder, Ernst*. Die Freiherren v. Eschlikon und
Dinhard. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 519—520.) [300]
- Estienne (de Genève). — *Cauchie, Maurice*. Le dernier des Estienne. (Rev. des
sciences humaines, Lille, 1953, p. 201—214.) [301]
- Euler (von Basel). — Euler-Chelpin. Schwäbisches Geschlecht. Die Stammreihe
beginnt mit Hans Oewler gen. Schölpi, Bes. des Guts Aedelin in Schachen b.
Lindau, † 1568/70. Der unten behandelte Ast des Geschlechtes kam 1594 nach
Basel u. von dort 1662 in die Rheinpfalz. — Bayer. Adel. (Genealog. Handbuch
des in Bayern immatrikulierten Adels. Bd. 4. Neustadt a. d. A., Degener, 1953,
S. 334—338. Portr.) [302]
- Exchampéry (du Valais). — Voir n° 158.
- Fackhin (von Scuol/Schuls). — Siehe Nr. 130.
- Fackinettus (von Scuol/Schuls). — Siehe Nr. 130.
- Fagineus (von Scuol/Schuls). — Siehe Nr. 130.
- Faillettaz (de Cuarnens, Moiry et L'Isle). — Voir n° 99.
- Falkenstein, Grafen v. — Siehe Nr. 205.
- Feronce (de Genève). — Les armoiries des Feronce, de Genève. Par J. T. (Arch.
hérald. suisses 67, 1953, p. 17.) [303]
- Fischer (von Merenschwand u. Lenzburg). — *Robr, Heinrich*. Johann Heinrich
Fischer, Führer des Freiämtersturms von 1830, Bürger von Lenzburg. (Lenz-
burger Njbll. 25, 1954, S. 41—45. Portr.) [304]

- Flüe, v. (von Kerns u. Sachslen). — Festgabe des Luzernischen Anwaltsverbandes zum schweizerischen Anwaltstag, 9./10. Mai 1953. Luzern, [Selbstverl. d. Luzern. Anwaltsverbandes,] 1953. — 159 S. [Enth.] S. 7—53: Ein Herrengeschlecht im alten Freistaat Obwalden: Die v. Flüe. Von Kuno Müller. [Auch als SA.] [305]
- Forcart-Weis (von Basel). — Siehe Nr. 78.
- Freitag (von Goldbach [in Küsnacht ZH]). — Siehe Nr. 251.
- Frey (von Münsingen). — *Lerber, Th[eodor] v.* Stammbaum der Familie Frey von Münsingen. Zweig des Christen, geb. 1784. Personenbestand August 1949. Bern, [Selbstverl. d. Verf.], 1949. — 1 Taf. m. Wappen. [306]
- Froburg, Grafen v. — Siehe Nr. 205.
- Frölicher (von Solothurn). — Siehe Nr. 210.
- Fuchs (von Rapperswil SG). — Siehe Nr. 180.
- Furter (von Lenzburg). — *Dürst, W.* Friedrich Furter, 1813—1878, und aus der Geschichte eines verschwundenen Hauses. (Lenzburger Njbll. 25, 1954, S. 47—51. Portr.) [307]
- Gachnang, Herren v. — Siehe Nr. 149.
- Ganios (de Sion). — Voir n° 158.
- Gaudenzi, de (di Poschiavo). — *Zendralli, A[rnoldo] M[arcelliano]*. Bernardinus de Gaudentijs, Comes Palatinus, 1645. (Almanacco dei Grigioni 36, 1954, p. 100—102.) [308]
- Gebhardt (von Basel). — *Schneider, Jenny*. Der Basler Bürgermeister Lukas Gebhardt und seine Familie im Spiegel der Glasmalerei. (Zschr. f. schweiz. Archäol. u. Kunstgesch. 14, 1953, S. 47—53. Taf.) [309]
- Gerber (von Langnau im Emmental). — *Lerber, Theodor v.* Stammbaum der Familie Gerber von Langnau. Zweig von Grosshöchstetten. Bern, [Selbstverl. d. Verf.], 1949. — 1 Taf. m. Bild. [310]
- Gfeller (von Röthenbach im Emmental). — *Lerber, Th[eodor] v.* Stammbaum der Familie Gfeller von Röthenbach i. E. Personenbestand April 1950. Bern, [Selbstverl. d. Verf.], 1950. — 1 Taf. m. Bild. [311]
- Gilliéron (de Servion). — *Decollogny, A[dolphe]*. Armoiries Gilliéron. (Arch. hérald. suisses 67, 1953, p. 11—12. fig.) [312]
- Girard (de Fribourg). — *Moulet, Maurice*. Iconographie du Père Girard. (Mélanges Père Girard. Fribourg, Impr. St-Paul, 1953, p. 383—397. pl.) [313]
- Girtanner (von St. Gallen), jetzt Grafen v. Luxburg. — Siehe Nr. 353.
- Giuliazzi (di Roveredo). — Il «beneficio» Giuliazzi per una seconda scuola latina a Roveredo, 1779. (Quaderni grigionital. 22, 1952/53, p. 52—54.) [Contiene cenni biogr.] [314]
- Gléresse, Seigneurs de. — *Imer, Florian*. Les Gléresse et leurs propriétés. (Rev. jurass. 1954, p. 114—131. ill. et portr.) [315]
- Göldlin v. Tiefenau (von Luzern). — *Boesch, Paul*. Renward Göldlin v. Tiefenau und der Glasmaler Hans Sur von Basel. (Zschr. f. schweiz. Archäol. u. Kunstgesch. 14, 1953, S. 91—96. Taf.) [316]

- — *Hartmann, Plazidus*. Stammbuch und Liber Amicorum der Brüder Johann Kaspar und Rennward Göldlin v. Tiefenau. (*Stultifera navis* 10, 1953, S. 91—96. Abb.) [317]
- Gös gen, Freiherren v. — Siehe Nr. 205.
- Göt zinger (von Schaffhausen). — *Rüedi, Ernst*. Die Götzingen von Schaffhausen. (Schaffh. Nachr. 1951, Nr. 110, 112.) [318]
- Graffenried, v. (von Bern). — Siehe Nr. 88.
- Grenchen, Herren v. — *Hugi, Hermann*. Ein Wappen der Herren v. Grenchen. (Jb. f. soloth. Gesch. 26, 1953, S. 219—220. Abb.) [319]
- Grimmenstein, Herren v. — *Schönenberger, Karl*. Burg und Kloster Grimmenstein. (Unser Rheintal 11, 1954, S. 94—98. Abb.) [320]
- Grossi du Châtelard. — Voir n° 158.
- Grünenberg, Herren v. — Siehe Nr. 63.
- Grünenstein, Herren v. — Siehe Nr. 73.
- Güntert (von Rheinfelden). — Johann Güntert an seine Eltern. Berlin, den 16. Dezember 1840. (Rheinfelder Njbl. 1954, S. 28—32.) [321]
- Guggenheim (von Lengnau AG). — *Guggenheim-Grünberg, Florence*. Der Pinkas Guggenheim von Lengnau. (Schweiz Arch. f. Volkskunde 49, 1953, S. 201—206.) [322]
- — *Guggenheim-Grünberg, Florence*. Die Lengnauer Vorfahren der Kupfer-Guggenheim in Amerika. (Israelit. Wochenbl. 53, 1953, Nr. 32, S. 49—51. Portr.) [323]
- Gugler (von Kloten). — Siehe Nr. 141.
- Habegger (von Trub). — *Lerber, Th[eodor] v.* Stammbaum der Familie Habegger von Trub. Zweig des Peter, vom Hochstalden. Bern, [Selbstverl. d. Verf.], 1951. — 1 Taf. m. Wappen u. Bild. [324]
- Hänni (von Köniz). — *Lerber, Th[eodor] v.* Stammbaum der Familie Hänni von Köniz. Zweig des Christian, 1845—1917. Bern, [Selbstverl. d. Verf.], 1952. — 1 Taf. m. Bild. [325]
- Hagberg-Olten, Herren v. — Siehe Nr. 173.
- Heimenstein, Herren v. — Siehe Nr. 133.
- Heininger d'Eriswyl (von Eriswil). — Heininger d'Eriswyl. Geschlecht aus der Schweiz. — Kgl. sizil. Conte, Neapel — 1838. Führung des Titels u. Namens durch Eduard Graf Heininger d'Eriswyl als K. u. K. Kav.-Offizier in Oesterr. nicht beanstandet. (Genealog. Handbuch d. Adels. Gräfl. Häuser B, Bd. 1. Glücksburg/Ostsee, Starke, 1953, S. 153—155. Wappen u. Portr.) [326]
- Helbling (von Rapperswil SG u. Jona). — *Schnellmann, Meinrad*. Die Familien Helbling von Rapperswil und Jona. (Rapperswiler Jb. 1951.) [327]
- Hepp (von Sickenhofen, Gartz, Köln, Bern). — *Hepp, Johannes*. Stammbaum der Familie Hepp. Köln, [Selbstverl. d. Verf., Constantinstr. 84], 1953. — 1 Stammtaf. [328]

- Herren (von Mühleberg). — *Lerber, Theodor v.* Bernische Landfamilien. Die Familie Herren v. Mühleberg. (Alpenhorn 96, 1953, S. 182. Abb.) [329]
- Hewen, Herren v. — *Burckhardt, Rudolf V.* Spätgotische Wappenscheibe der Freiherren v. Hewen im Historischen Museum in Basel. Wahrscheinlich ein Jugendwerk des Matthias Grünewald, geb. um 1475/80 in Würzburg, gest. vor 1. 9. 1528 in Halle. (Jber. u. Rechnungen d. Vereins f. d. Hist. Museum Basel 1952, S. 25—32. Abb.) [330]
- Hoch (aus dem Amt Willisau). — *Krieg, Paul M.* Hans Hoch/Giovanni Alto, ein schweizerischer Fremdenführer im Rom des 17. Jhs. (Röm. Quartalschr., Freiburg i. Br., 48, 1953, S. 225—236. Portr.) [331]
- Hodel (vom Kt. Bern). — Siehe Nr. 213.
- Högger u. Hogguer d' (von St. Gallen). — *Zwicky, Johann Paul.* Ratsgeschlecht des Freistaates St. Gallen. Urkundl. nachgewiesen seit 1359. Bürgerrecht 1383. Grosser Rat 1482. Kleiner Rat 1664. Bürgermeister 1754. Französ. Adels- u. Freiherrenstand 1713. Schwed. Adels- u. Freiherrenstand 1713 u. 1723. Russ. Adels- u. Freiherrenstand 1810. Niederländ. Adels- u. Freiherrenstand 1815, 1847. (Schweiz. Geschlechterbuch 9, 1953, S. 48—163. Portr.) [332]
- Hogguer, d' (von St. Gallen). — Siehe Nr. 332.
- Hohensax, Freiherren v. — Siehe Nr. 191.
- Holzer (von Moosseedorf). — *Lerber, Th[eodor] v.* Stammbaum der Familie Holzer von Moosseedorf. Zweig des Christian, 1791—1869. Bern, [Selbstverl. d. Verf., 1950.] — 1 Taf. m. Bild. [333]
- Homberg, Grafen v. — *Hasler, Kurt.* Wernher v. Homberg, der 1. Reichsvogt der Waldstätte. Ein berühmter Graf aus dem Geschlechte der froburgischen Homberger. (Hist. Mitt. Monatsbeil. z. Oltner Tagbl. 6, 1953, Nr. 1.) [334]
- — *Jaeggli, Alvin E.* Herkunft und Taten des Minnesängers W' v. Homberg. (Jurabll. 15, 1953, S. 4—11. Abb.) [335]
- Hünerwadel (von Lenzburg). — *Hieber, Dr.* Die Nachkommen des Hans Martin Hünerwadel. (Das Markgräflerland, Schopfheim, 14, 1952, S. 37—38.) [336]
- — *Hünerwadel, Wilhelm; Hünerwadel, Hermann.* Das Geschlecht der Hünerwadel. Lenzburg, Selbstverl. d. Verf., 1952. — Stammtaf. [337]
- Hünikon, Herren v. — Siehe Nr. 137.
- Hüwiner (von Zürich, †). — *Kläui, Hans.* Das Gut «Hüwinen» bei Neuburg-Wülflingen. (Sonntagspost 73, 1953, S. 71—72.) [338]
- Hugi (von Grenchen). — *Aeberhardt, W.* Eine Grenchner Gelehrtenfamilie. (Der Bund 1953, Nr. 572.) [339]
- Hurter (von Schaffhausen). — Hurter. Altes Stadtgeschlecht von Schaffhausen, Schw., dessen Stammreihe mit Hans Hurter um 1500 beginnt. — Kurpfalzbaier. Adel. (Genealog. Handbuch des in Bayern immatrikulierten Adels. Bd. 4. Neustadt a. d. Aisch, Degener, 1953, S. 151—152.) [340]
- Huw, Huwo (in den Kt. St. Gallen u. Zürich). — Siehe Nr. 338.

- Ifenthal, Herren v. — Siehe Nr. 205.
- Ifflinger v. Granegg. — Siehe Nr. 108.
- Im Brunnen. — Siehe Brunnen, Im.
- Indermühle (von Amsoldingen). — *Lerber, Th[eodor] v.* Stammbaum der Familie Indermühle von Amsoldingen. Zweig des Friedrich, * 1824. Personenbestand Juni 1950. Bern, [Selbstverl. d. Verf.], 1950. — 1 Taf. m. Bild. [341]
- Iseli (von Grafenried). — *Marti, O.* Berner Bauerngeschlechter. Iseli von Grafenried. (Sonntagsbl. d. Schweizer Bauers 1953, Nr. 14. Ill.) [342]
- Iseli (von Jegenstorf). — *Marti, O.* Berner Bauerngeschlechter. Iseli von Jegenstorf. (Sonntagsbl. d. Schweizer Bauers 1953, Nr. 40. Ill.) [343]
- Iselin (von Basel). — *W[anner], G[ustav] A[dolf].* 550 Jahre im Basler Bürgerrecht. Aus der Geschichte der Familie Iselin. (Sonntagsbl. d. Basler Nachr. 47, 1953, Nr. 14.) [344]
- Isliker (von Kleinandelfingen). — *Kläui, Hans.* Die Herkunft der Isliker von Kleinandelfingen. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 389—391.) [345]
- Jaïn (de Genève, Morges et Yens). — *Wüst, P.* Gamaliel-Benjamin Jaïn, 1742—1803. (L'Ami de Morges 1953, n° 31—33. portr.) [346]
- Janki (von Waltensburg/Vuorz). — *Dalbert, Peter.* Aus dem Leben eines Bündner Pfarrers, [Matthias Janki]. (Bündner Monatsbl. 1953, S. 184—191.) [347]
- Kalbermatten, de (von Visp). — Siehe Nr. 158.
- Kienberg, Herren v. — Siehe Nr. 205.
- Kulli (von Niederlenz). — *Borer, Meinrad.* Etwas über die Müller Kulli in Rickenbach. (Jurabll. 15, 1953, S. 169—170.) [348]
- Kuriger (von Einsiedeln). — Siehe Nr. 104.
- Lee (von Glattfelden). — *Kl[äui, Hans].* Lee von Glattfelden und Am Lee von Eglisau. (Zürcher Chronik 1953, Nr. 1, S. 17—18. Abb.) [349]
- Le Preux (de Paris, puis de Genève). — *Steiger, C[harles] F[rédéric] v.* Jean le Preux, der 1. «Obrigkeittliche Buchdrucker» der Stadt Bern, 1600—1614. (Schweiz. Gutenbergmuseum 39, 1953, S. 67—95. Abb.) [Enth. familien-geschichtl. Hinweise.] [350]
- Leuenberger (von Leimiswil). — *Lerber, Theodor v.* Berner Landgeschlechter. Die Leuenberger von Leimiswil, eine Müller- und Wirtefamilie. (Alpenhorn 96, 1953, S. 374. Ill.) [351]
- Liebenberg, Edle v. — Siehe Nr. 149.
- Lügstenmann (von Uznach). — *Lügstenmann, Christian; Lügstenmann, Emilie.* Unsere lieben Eltern. Nachrufe. Uznach, Oberholzer, 1951. [352]
- Lüscher (von Muhen). — Siehe Nr. 165.
- Lugeon (de Chevilly). — Voir n° 99.
- Luxburg, v. (ehemals Girtanner von St. Gallen). — Luxburg. Altes ratsfähiges Geschlecht von St. Gallen, Schweiz, das 1386 erstmalig auftritt u. den Namen

- «Girtanner» führte. — Reichsadel u. Rr als «Edler v. Luxburg» Wien 18. 3. 1776... (Genealog. Handbuch d. Adels. Gräfl. Häuser B, Bd. 1. Glücksburg/Ostsee, Starke, 1953, S. 260—262.) [353]
- Maissen (von Somvix). — *Maissen, Augustin*. Ein heraldisches Epitaph aus Somvix. (Schweizer Arch. f. Heraldik 67, 1953, S. 36—37. Fig.) [354]
- Malacrida, Malacridis de (di Valtellina). — Siehe Nr. 130.
- Mange (de Cuarnens et Rougemont). — Voir n° 99.
- Marbach (von Krummbach [in Geuensee]). — *Marbach, Fr.* Die Marbacher im luzernischen Mittelland. Berichtigungen u. Erg. zu einer Abhandlung gleichen Namens. (Heimatkunde d. Wiggertales 14, 1953, S. 77—78.) [355]
- Marchion, v. (aus dem Schams). — Siehe Nr. 130, 357.
- Maritz (von Burgdorf). — *Schafroth, Max F.* Die Geschützgiesser Maritz. Geschichte einer Erfindung u. einer Familie. 2. (Burgdorfer Jb. 21, 1954, S. 111—139. Stammtaf.) [356]
- Martgùn (aus dem Schams). — *Simonett, Christoph*. La famiglia Martgùn [v. Marchion] agn Schons. (Per mintga gi 33, 1954, p. 98—110. portr., ill. & tab.) [357]
- Martigny, Seigneurs de. — Voir n° 158.
- Matsch, v. (von Graubünden). — Siehe Nr. 175.
- Matt (von Mauren, Fürstentum Liechtenstein). — *Matt, Gustav Alphons*. Familiengeschichte der Matt, eines freien Walliser-Geschlechtes. 5. Zug-Oberwil, Selbstverl. d. Verf., 1951. — 179 S. Taf. [358]
- Mattli (von Zillis/Reischen). — Siehe Nr. 130.
- Mazzetti (di Rovio). — *Gualzata, Mario*. I Mazzetti nella Francia meridionale. (Boll. stor. della Svizzera ital. 28, 1953, p. 134.) [359]
- — *Menaut*. Une famille d'artistes suisses dans les Landes au 18^e siècle: Les Mazzetti. (Bull. trimestriel de la Soc. de Borda, Dax, 1952, n° 2. — C. R. in: Boll. stor. della Svizzera ital. 28, 1953, p. 134.) [360]
- Mazzola (von Luzern). — *Zwicky, Johann Paul*. Mazzola. Aus dem Piemont stammende Bankiersfamilie der Stadt Luzern. Bürger von L' 1813. (Schweiz. Geschlechterbuch 9, 1953, S. 439—448.) [361]
- Merhart, v. (von Emmishofen [in Kreuzlingen]). — Siehe Nr. 108.
- Meuron, de (de Neuchâtel). — *Meuron, Guy de*. La famille de Meuron. Compte rendu de la conférence par Jean Pettavel. (Généalogiste suisse 20, 1953, p. 91—94.) [362]
- — Voir aussi n° 6.
- Meyer (von Regensdorf). — Siehe Nr. 251.
- Meyer v. Knonau (von Zürich, †). — *Bartsch-Salgast-Dybrn, Rudolf v.* Die Herkunft des Geschlechtes Meyer zu Knonau. (Adler. Zschr. f. Genealogie u. Heraldik Bd. II [XVI], H. 18, Nov./Dez. 1952, S. 266—268.) [363]

Mörhart, v. — Siehe Nr. 108.

Montvoie, Seigneurs de. — Voir n° 162, 163.

Moser (von Altstätten). — *Moser-Nef, Carl*. Das Geschlecht der Moser von Altstätten. (1100 Jahre Altstätten, 853—1953. Der Rheintaler 1953, Nr. vom 5. Juli 1953, Nr. 101, Festausgabe S. 23.) [364]

Moser (von Freimettigen). — *Lerber, Th[eodor] v.* Stammbaum der Familie Moser von Freimettigen, Zweig des Johannes, 1814—1885. Bern, [Selbstverl. d. Verf.], 1952. — 1 Taf m. Bild. [365]

Müller (von Oberkulm). — Siehe Nr. 196.

Munzinger (von Olten). — *D[isch], A[lfred]*. Die Musikerfamilie der Munzinger von Olten. (Oltner Tagbl. 1952, Nr. 161.) [366]

Neeser (von Schlossrued). — Siehe Nr. 196.

Neuchâtel, Comtes de. — *Bauer, Eddy*. Le traité de rançon de Jean de Neuchâtel, 1369. (Musée neuch. 40, 1953, p. 184—194.) [367]

— — *Montandon, Léon*. Note sur le 1^{er} seigneur connu de Neuchâtel. (Musée neuch. 40, 1953, p. 22—28.) [368]

Odermatt (von Buochs). — *Niederberger, Ferd[inand]*. 550 Jahre Odermatt in einem Abstammungsnachweis. (Beitr. z. Gesch. Nidwaldens 20, 1952, S. 22—32.) [369]

Oedisried, v. (von Sachseln). — Siehe Nr. 169.

Orelli, v. (von Zürich, Locarno, Genf u. Basel). — *Zwicky, Johann Paul*. v. Orelli. Aus lombard. Uradel u. Locarneser Capitaneienstand stammendes Ratsgeschlecht des Freistaates Zürich. Urkundl. nachgewiesen seit ca. 1120. Kaiserl. Adelsbestätigung 1311. — Bürger von Locarno vor ca. 1120, von Zürich 1592, von Genf 1651, von Basel 1907. — Grosser Rat 1684. Kleiner Rat 1727. Adelsbestätigung durch den Zürcher Rat 1784. (Schweiz. Geschlechterbuch 9, 1953, S. 163—306.) [370]

Patrici (du Valais). — Voir n° 158.

Perret (du ct. de Vaud). — *Zwicky, Johann Paul*. Perret alias Testaz. Famille notable du Pays de Vaud. Citée dès 1328. Bourgeoisie du Châtelard av. 1328, de Villeneuve 1593/95, de Vevey 1626, 1634 et 1790, de Noville 1667, de Rennaz 1667, de Genève 1689 et 1713, d'Aigle 1784/90, de La Tour-de-Peilz 1789 et 1792. Châtelain de Villeneuve vers 1634, de Vevey 1757. (Almanach gééal. suisse 9, 1953, p. 449—531. portr.) [371]

Pétermann (de Courgenay). — Voir n° 164.

Pfosi (von Malix u. Zuoz). — *Zwicky, Johann Paul*. Pfosi. Aemtergeschlecht des Freistaates der III Bünde. Urkundl. nachgewiesen seit 1440. Podesta 1557. Bürger von Malix vor 1623, von Zuoz 1905 u. 1925. (Schweiz. Geschlechterbuch 9, 1953, S. 306—338.) [372]

Pfyffer (von Luzern). — Siehe Nr. 154.

- Planta* (aus Graubünden). — *Beer, G[avin] R[ylands] de*. Andreas and Joseph Planta, FF.R. S. (Notes and records of the R. Soc. of London 10, 1952/53, p. 8—14. portr.) [373]
- Planta v. Wildenberg* (aus Graubünden). — *Schmid, Hans*. Die Planta von Wildenberg und ihre Schlösser in Meran. (Der Schlern, Bozen, 1953, S. 313—318. Taf.) [Auch als SA.] [374]
- Platea, de* (von Visp). — Siehe Nr. 158.
- Pletscher* (von Schleithem). — *Pletscher, Werner*. Wanderwege einer Menno-nitenfamilie: Pletscher von Schleithem. (Badische Heimat, Freiburg i. Br., 1952, H. 1.) [375]
- Pury, de* (de Neuchâtel). — Voir n° 40.
- Räterschen, Herren v.* — *Zehnder, Ernst*. Die Herren v. Räterschen. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 523—524.) [376]
- Rapperswil, Grafen v.* — *Domeisen, Siegfried*. Die Grafen v. Rapperswil. Ein Beitrag z. Genealogie dieser Dynastie. 1—4. (Geschichtsfreund. Beil. zu «Die Linth u. Rapperswiler Nachr.» F. 5, 1953, Nr. 17—20. Abb.) [377]
- Rassler, v.* (von Meerburg, Deutschland). — Siehe Nr. 108.
- Reding v. Biberegg* (von Schwyz). — Siehe Nr. 108.
- Reuttner v. Weyl* (ehemals Rutiner von St. Gallen). — Reuttner v. Weyl. Altes St. Galler Stadtgeschlecht, das mit Rudolf gen. Rutiner 1346 zuerst auftritt; die Stammreihe beginnt mit Hans Bernhard Rutiner 1440; der Beiname Weyl wird zuerst 1565 von Hans Jakob Reuttner v. Weyl gebraucht. (Genealog. Handbuch d. Adels Gräfl. Häuser B, Bd. 1. Glücksburg/Ostsee, Starke, 1953, S. 350—351.) [378]
- Riedmatten, v.* (von Münster VS). — Siehe Nr. 224.
- Rochat* (d'Eclépens et du Lieu). — Voir n° 99.
- Rodersdorf, Herren v.* — Siehe Nr. 205.
- Roll, v.* (von Solothurn). — Siehe Nr. 209.
- Rollier* (de La Sarraz). — Voir n° 99.
- Rordorf* (von Zürich). — *Rordorf, Hartmann*. Die Nachkommen der Familie Rordorf, Zweig «Auf der Mauer», in Zürich. Geordnet bis Ende 1953. Massagno, [Selbstverl. d. Verf.,] 1953. — 31 Bl. [379]
- Rotberg, Herren v.* — *Reinhart, H[enri]*. Besitzungen eines schweizerischen Adelsgeschlechtes im Gebiet des oberen Elsass. (Annuaire de la Soc. d'hist. Sundgovienne, Colmar, 1952, p. 89—90.) [380]
- — Siehe auch Nr. 205.
- Rothenfluh* (von Rapperswil SG). — Siehe Nr. 180.
- Rüpplin v. Kefikon* (von Emmishofen [in Kreuzlingen], †). — Siehe Nr. 108.
- Rutiner* (von St. Gallen) jetzt Grafen Reuttner v. Weyl. — Siehe Nr. 378.
- Salis, v.* (aus Graubünden). — Familienverband der von Salis. Personenbestand 1953. Malans 1953. — 42 S. 1 Taf. [381]

- — Sertoli Salis, Renzo. I Salis di Valtellina e il loro palazzo in Tirano. Memoria pres. alla Soc. stor. valtellinese. Sondrio, Tip. Bettini & Rampioni, 1953. — 35 p. tav. [382]
- Sandoz (du Locle). — *Montandon, Léon*. Figure d'autrefois: David Sandoz, 1^{er} maire de la Chaux-des-Taillères. (Musée neuch. 40, 1953, p. 59—61.) [383]
- Sax, Freiherren v. — *Müller-Hitz, H.* Die Freiherren v. Sax. (Appenzeller Kal. 233, 1954, 4 S. Portr.) [384]
- Scalabrini (di Roveredo). — *Z[endralli], A[rnoldo] M[arcelliano]*. Monsignor Giovanni Battista Scalabrini, 1839—1905, oriundo di Roveredo. (Quaderni grigionital. 22, 1952/53, p. 287—292. tav. geneal.) [385]
- Schännis, Herren v. — *Zehnder, Ernst*. Die Burg Schännis bei Nussberg und ihr Geschlecht. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 69—70.) [386]
- Schenken v. Liebenberg, Edle. — Siehe Nr. 149.
- Schlatt, Herren v. — *Zehnder, Ernst*. Zur Geschichte der Herren v. Schlatt. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 445—447.) [387]
- Schlatter (von Schlossrued). — Siehe Nr. 196.
- Schnyder v. Wartensee (von Luzern). — Siehe Nr. 232.
- Schoch (von Fischenthal). — Schoch. Schweizer Geschlecht, wahrscheinlich aus dem Toggenburg stammend. Der 1504 gen. Hans in Wald, Kt. Zürich, ist wahrscheinlich identisch mit dem 1537—44 in Fischenthal, Nachbargemeinde von Wald, ohne Vornamen gen. «Schoch». Dessen Sohn dürfte der 1547—63 gen. Hans S' in Fischenthal sein, mit dem die Stammreihe beginnt. Felix S', 1768—1817, floh nach Bayern. (Genealog. Handbuch des in Bayern immatrikulierten Adels. Bd. 4. Neustadt a. d. Aisch, Degener, 1953, S. 457—461.) [388]
- Schopfer (de La Praz et Lauenen). — Voir n° 99.
- Schüpbach (von Hasle bei Burgdorf). — *Lerber, Th[eodor] v.* Stammbaum der Familie Schüpbach von Hasle i. E. Zweig des Johann, 1801—1863. Bern, [Selbstverl. d. Verf., 1950]. — 1 Taf m. Bild. [389]
- Sellenbüren, Freiherren v. — *Kläui, Paul*. Die Freiherren v. Sellenbüren. (Zschr. f. schweiz. Archäol. u. Kunstgesch. 14, 1953, S. 83—85.) [390]
- Senger de (de Plainpalais [à Genève]). — *Zwicky, Johann Paul*. v. Senger. Aus dem Stamme Riegel. Aus Bayern stammende Beamtenfamilie von Plainpalais-Genf. Urkundl. nachgewiesen seit 1551. Bürger von Plainpalais 1894. (Schweiz. Geschlechterbuch 9, 1953, S. 531—549. Portr.) [391]
- Socin (von Basel). — *Zwicky, Johann Paul*. Socin. Ratsgeschlecht u. Gelehrtenfamilie des Freistaates Basel. Urkundl. nachgewiesen seit 1433. Bürgerrecht 1560 u. 1565. Grosser Rat 1605. Kleiner Rat 1606. (Schweiz. Geschlechterbuch 9, 1953, S. 339—401.) [392]
- Spiegelberg, v. (von Solothurn). — Siehe Nr. 209.
- Spoerri (aus dem Kt. Zürich). — *Zwicky, Johann Paul*. Spörri u. Spoerry. Müller- u. spätere Fabrikantenfamilie der zürcher. Vogtei Grüningen. Urkundl. nachge-

- wiesen seit 1331. Bürger von Fischenthal um 1643, von Männedorf 1857, von Wald ZH 1868, 1873 u. 1913, von Bäretswil 1868, von Hittnau 1888. (Schweiz. Geschlechterbuch 9, 1953, S. 549—614.) [393]
- Sprecher v. Bernegg (aus Graubünden). — Siehe Nr. 130.
- Sprüngli (von Bern). — *Zeugin, G.* Die Berner Familie Sprüngli, 1629—1873. (Schweizer. Arch. f. Heraldik 67, 1953, S. 37—39. Fig.) [394]
- Stahel (aus dem Tösstal). — *Sulser, Wilhelm.* Baumwollspinnerei Stahel, Rämismühle. 1825—1950. Erinnerungsschrift. [Zell] 1952. — 56 S. Abb. 8 Taf.) [395]
- Stein, Herren vom. — Siehe Nr. 205.
- Stockalper, de (du Valais). — Voir n° 158.
- Stockalper v. Thurm (von Brig). — *Arnold, Peter.* Kaspar Jodok Stockalper vom Thurm, 1609—1691. 1: Der reiche Stockalper. Mörel, Selbstverlag von P. Arnold, [1953]. — 211 S. 8 Taf. [396]
- Stocker (von Zug). — Siehe Nr. 255.
- Streng v. Arenenberg (von Tägerschen). — Siehe Nr. 108.
- Sulzer (von Winterthur). — *Kl[äui, Hans].* Eine Winterthurer Bürgerfamilie auf der «Gerwe» in Kloten. (Zürcher Chronik N.F. 1953, Nr. 3, S. 58—59. Abb.) [397]
- — Gebrüder Sulzer Aktiengesellschaft, Winterthur, Schweiz. Historischer Rückblick — Technische Entwicklung. Winterthur 1952. — 145 S. Ill. Portr. [398]
- — Vater Sulzer. Von bt. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 97—98.) [399]
- Supersaxo (du Valais). — Voir n° 158.
- Tadei (da Gandria). — *Jesinghaus, Walter.* Ricerche musicali nel Ticino. Alessandro Tadei da Gandria, c. 1585—1667. (Schweiz. musikpädagog. Bll. 1953, Nr. 16, S. 1—4.) [400]
- Tanner v. Tau u. Bollenstein (von Herisau). — *Hartmann, Plazidus.* Das Wappen des Appenzeller Geschlechtes Tanner von Tau und Bollenstein. (Schweizer. Arch. f. Heraldik 67, 1953, S. 36.) [401]
- Tarasp, Herren v. — Siehe Nr. 406.
- Testaz (du ct. de Vaud). — Voir n° 371.
- Thierstein, Grafen v. — *Suter-Christoffel, Rudolf.* Basel und die Grafen v. Thierstein. (Jber. d. Sekt. Basel S.A.C. 91, 1953, S. 3—17. Abb.) [402]
- — Siehe auch Nr. 205.
- Tissot (du Locle). — *Chs. Tissot & fils S. A., Le Locle.* Un siècle de tradition horlogère. Le Locle [1953]. — 12 p. ill. 1 annexe: 8 p. [403]
- Trezzini (di Astano). — *Ebret, Joseph.* L'attività degli architetti Trezzini a S. Pietroburgo, 1703—1757. I. Domenico T' ca. 1670—1734. II. Pietro Antonio T', figlio di Domenico, 1710—? III. Carlo Giuseppe T', di La Costa, genero di Domenico, 1697—prima del 1769. (Boll. stor. della Svizzera ital. 28, 1953, p. 137—174. ill. tav. geneal.) [Anche come estr. — 38 p.] [404]

- Tschan v. (von Solothurn). — Siehe Nr. 210.
- Val, Herren v. — Siehe Nr. 173.
- Varnbüler (von St. Gallen). — Varnbüler v. u. zu Hemmingen. Stadtgeschlecht von St. Gallen, dessen Stammreihe mit Hans Varnbüler, Ratsherrn u. Zunftmeister daselbst, 1375 Gutbes. in Weinstein, Kt. St. Gallen, beginnt. Um 1500 übersiedelt Johannes V', 1464—1545, nach Lindau, wo er dem Patriziat angehört u. Bürgermeister wird. (Genealog. Handbuch des in Bayern immatrikulierten Adels. Bd. 4. Neustadt a. d. Aisch, Degener, 1953, S. 601—608.) [405]
- Venosta (di Val Venosta). — *Pedrotti, Egidio*. I Venosta, castellani di Bellaguarda. Pref. di Gian Piero Bognetti. 2^a ed. Milano, Giuffrè, 1952. — 105 p. [La famiglia, propaggine dei signori di Tarasp, già prima del 12^o secolo ebbe l'avvocazia della diocesi di Coira.] [406]
- Viscardi (di San Vittore). — *Boldini, Rinaldo*. I Viscardi di San Vittore e il predicante di Trontano. (Quaderni grigionital. 22, 1952/53, p. 304—305.) [407]
- Vogelsang (von Solothurn). — Siehe Nr. 210.
- Walter (von Löhningen). — *Walter, Georg*. Ein ausländischer Zweig des Löhniger Geschlechts Walter. (Schaffh. Nachr. 1951, Nr. 68.) [408]
- Wanner (von Schleithem). — *Wanner, Chr.* Aus der Familien-Chronik der Erbauer des «Kätterlihauses» in Schleithem. (Randenschau 3, 1953/54, Nr. 28. Portr.) [409]
- Wickli (aus dem Toggenburg). — *Wickli-Steinegger, Jakob*. Vereinheitlichte Schreibweise eines toggenburgischen Familiennamens. (Schweizer Familienforscher 20, 1953, S. 129—135.) [410]
- Wiesendangen, Herren v. — Siehe Nr. 237.
- Wilhelm (von Safenwil). — Siehe Nr. 196.
- Willmann (von Luzern). — *Erni, Paul*. Das Joseph Willmann-Haus, Denkmal eines Bürgers = La maison Joseph Willmann, monument d'un citoyen = The Joseph Willmann house, a citizen's monument. Luzern, Stiftungsrat, 1953. — 36 S. Abb. [411]
- Winterberg, Herren v. — *Zehnder, Ernst*. Die Herren v. Winterberg. (Zwischen Samstag u. Montag 1953, S. 65—66.) [412]
- Wirz (aus dem Kt. Luzern). — *Berckum, H[ans] J[osef]*. Die Wirz. Schweizer/Luzerner Wirz-Geschlechter, insbesondere die Wirz von Schötz, Ettiswil, Altishofen, Pfaffnau (Amt Willisau), Luzern. Ein Beitrag zur Familien- und Sippen-geschichte des luzernischen Wiggertales. [Mitarbeit:] Fritz Steiner. Laupen, Polygraph. Ges., 1953. — 94 S. Fig., 8 Taf. [413]
- Wolfenschiessen, v. (von Nidwalden). — Siehe Nr. 169.
- Wolkenstein, Herren v. — *Frauenfelder, Reinhard*. Die Burgruine Wolkenstein. (Schaffh. Beitr. z. vaterländ. Gesch. 30, 1953, S. 252—258. Taf.) [414]
- Wytttenbach, v. (von Bern). — Siehe Nr. 87.

Zielemp, Herren v. — Siehe Nr. 173.

Zurlauben (von Zug). — *Beyme, Marie*. Die Zurlauben von Zug. Aus der Geschichte eines einflussreichen Aristokratengeschlechtes der Innerschweiz. Referat. (Heimat-Klänge 33, 1953, Nr. 20.) [415]

Verfasser-Verzeichnis

(Die Zahlen beziehen sich auf die Nummern am Schluss der Titel)

- | | |
|---|---------------------------------|
| Aeberhardt, W. 339. | Carlen, L. 223. |
| Aebischer, J. 211. | Casanova, U. 161. |
| Aigner, O. v. 222. | Cauchie, M. 301. |
| Akerman, A. 1. | Chabordat, U. 118. |
| Ammann, G. 185. | Chappatte, M. 160. |
| Appenzeller, G. 201. | Chessex, P. 13. |
| Arnold, P. 396. | Clément, P. 117. |
| Aubert, F. 225. | Cocatrix, M. de 288. |
| Aureggi, O. 175. | Dalbert, P. 347. |
| Bader, K. S. 5. | Decollogny, A. 290, 312. |
| Barbey, J. 292. | Dejung, E. 242, 248. |
| Barchi, E. 270. | Delhorbe, Cécile-René 286. |
| Bartsch-Salgast-Dyhrn, R. v. 363. | Dessemontet, O. 226. |
| Bauer, E. 367. | Dick, C. W. 293. |
| Baumann, E. 202. | Dietschi, H. 14, 203. |
| Beer, G. R. de 6, 291, 373. | Disch, A. 366. |
| Berckum, H. J. 413. | Domeisen, S. 377. |
| Bertrand, P. 120. | Dürst, W. 307. |
| Beyme, M. 415. | Dumont, E.-L. 112. |
| Bieler, A. 259. | Egmond d'Arcis, C. 15. |
| Binggeli, H. 199. | Ehret, J. 404. |
| Blatter, Th. E. 7, 8. | Erni, P. 411. |
| Bloesch, H. 84. | Fäh, J. 140. |
| Bodmer, A. 9. | Fahrländer, M. 16. |
| Boesch, P. 66, 145, 188, 193, 218, 234, 252, 316. | Farquet, Ph. 157. |
| Boldini, R. 282, 407. | Favre, A. 43. |
| Bolliger, A. 59. | Ferdmann, J. 100. |
| Borer, M. 348. | Fischer, M. 247. |
| Brackbill, M. H. 10. | Fonio, A. 129. |
| Braun, E. 146. | Frauenfelder, R. 181, 238, 414. |
| Braunschweig, E. 208. | Frehner, O. 67. |
| Braunwalder, J. 233. | Frey-Zäch, F. 245. |
| Brüllmann, F. 235, 236. | Fürst, M. 221. |
| Brunner, J. 255. | Gassner, S. A. 213. |
| Brunner, R. 264. | Gerber, S. 20. |
| Bucher, P. 171. | Gilliard, F. 226. |
| Bürgisser, E. 116. | Giuliani, S. 176. |
| Bürk, A. 11. | Good, F. A. 193. |
| Burckhardt, R. V. 330. | Gräf, C. 21. |
| Burckhardt-Sarasin, C. 78. | Gränicher, G. 59. |
| Burgauer, A. 12. | Graf, Th. 168. |
| Cafilisch, C. 156. | Gratz, D. L. 85, 86, 266. |
| Camenzind, J. M. M., 124. | Gruber, E. 95, 260. |
| | Grünberger, R. 135. |

- Grüniger, U. 97.
 Gualzata, M. 359.
 Guggenheim-Grünberg, F. 322, 323.
 Gutzwiller, K. 93.
 Guyer, P. 253.
 Haberstick, H. 60.
 Haefliger, E. 173.
 Häring, H. 231, 299.
 Hartmann, P. 150, 317, 401.
 Hasler, K. 334.
 Hauert, H. 198.
 Heinis, J. 22.
 Hello, M. 110.
 Henggeler, R. 104.
 Hepp, J. 328.
 Hieber, Dr. 336.
 Hirt, J. 23, 250.
 Hünerwadel, W. 337.
 Hugi, H. 319.
 Huter, F. 25.
 Imboden, A. 42.
 Imer, Fl. 315.
 Inhelder, J. 134, 191.
 Ischer, Th. 87.
 Isler-Hungerbühler, U. 276.
 Jäggli, A. E. 335.
 Jenny, R. 98.
 Jesinghaus, W. 400.
 Jordan, N. 57.
 Kägi, H. 274.
 Käser, H. 105.
 Kaiser, Ad. 109.
 Kasser, P. 63.
 Keller, H. G. 88.
 Keller, Th. 194.
 Keller, W. 3.
 Kessler, A. 26.
 Kiefer, E. 75.
 Kilger, L. 197.
 Kläui, H. 27, 113, 141, 237, 244, 271,
 338, 345, 349, 397.
 Kläui, P. 390.
 Knill, J. A. 68, 71.
 Knoll, W. 129.
 Koch, H. 261.
 Kocher, A. 205.
 Koelner, P. 80, 187.
 Krebsler, H. 229.
 Krieg, P. M. 331.
 Künzig, J. 44.
 Kuhn-Rintelen, Th. 19.
 Lacoste, A. 28.
 Lätt, A. 29, 106.
 Lanfranchi, L. 177.
 Laube, B. 269.
 Lauber, A. 125.
 Lerber, Th. v. 30, 220, 265, 268, 280,
 306, 310, 311, 324, 325, 329, 333,
 341, 351, 365, 389.
 Lerch, Chr. 127, 128.
 Leuba, P. 99.
 Linder, W. 200.
 Lügstenmann, Chr. 352.
 Lügstenmann, E. 352.
 Lüthy, H. 121.
 Maissen, A. 354.
 Manzoni, R. 287.
 Marbach, Fr. 355.
 Marbacher, J. 153.
 Marti, O. 342, 343.
 Matt, G. A. 358.
 Matthey, L.-A. 166.
 Menaut 360.
 Meuron, G. de 362.
 Meyer, L. 31, 32, 54.
 Meylan, Ph. 226.
 Mieg, Ph. 33.
 Montandon, L. 166, 368, 383.
 Montmollin, P. de 110.
 Moser-Nef, C. 364.
 Moullet, M. 313.
 Müller, Ant. 154.
 Müller, Arth. 131.
 Müller, Br. 262.
 Müller, C.-A. 162, 163.
 Müller, Ed. v. 138.
 Müller, K. 305.
 Müller, W. H. 165.
 Müller-Hitz, H. 384.
 Münch, W. A. 46, 81.
 Natan, A. 34.
 Niederberger, Ferd. 169, 369.
 Nigg, M. 119.
 Patocchi, E. 216.
 Pedrotti, E. 406.
 Pellouchoud, A. 158.
 Perrochon, H. 227.
 Pettavel, J. 289.
 Pfenniger, E. 102.
 Pfenniger, V. 110.
 Pfund, R. 132.
 Pizzinini, Fr. 35.
 Pletscher, W. 375.
 Portmann, F. 115.
 Rahm, E. 277.
 Rau, R. 76.
 Reck, J. 126.
 Reiber, E. 214.
 Reinhart, H. 36, 380.
 Rennefahrt, H. 43.

- Renold, K. 59.
 Reverdin, Cl. I. 39.
 Ribordy, M. 37.
 Rich, E. 38.
 Riedmatten, J. J. v. 224.
 Roehrich, A.-H. 39.
 Rösch, S. 40.
 Rohner, J. 64, 73, 74.
 Rohr, H. 304.
 Ronner, R. 279.
 Rordorf, H. 379.
 Roten, H. A. v. 224.
 Roth, A. G. 107.
 Ruchon, F. 122.
 Rüedi, E. 41, 318.
 Ruoff, W. H. 46.
 Ryser, W. 42.
 Schärer, G. 91.
 Schafroth, M. F. 356.
 Schaller, J. 148.
 Schazmann, P.-E. 123, 278.
 Scherer, G. C. 192.
 Schläpfer, E. 114.
 Schmid, H. 374.
 Schmid, T. 228, 283.
 Schneider, J. 309.
 Schnellmann, M. 180, 327.
 Schnyder v. Wartensee, P. 295.
 Schöbi, K. 186.
 Schönenberger, K. 320.
 Schopf-Preiswerk, E. 78.
 Schreck, M. 254.
 Schürch, E. 63.
 Seith, K. 44.
 Senti, A. 183, 184.
 Sertoli Salis, R. 382.
 Sidler, F. 239.
 Signer, J. 70.
 Simonet, H. 45.
 Simonett, Chr. 130, 357.
 Speyr, A. v. 46.
 Sprecher, A. v. 101.
 Sprecher, Fl. v. 101.
 Sprecher, Fort. v. 101.
 Staehelin, W. R. 47—49, 82.
 Stahel, E. 92.
 Stamm, Chr. 179.
 Stampa, U. 43.
 Stauber, E. 241.
 Steiger, Ch. F. v. 350.
 Steiger, Chr. v. 89.
 Steiner, A. A. 136.
 Steiner, Fr. 111.
 Steiner, G. 83.
 Stintzi, P. 21, 50, 51, 152, 273.
 Strauss, H. 108.
 Sulser, W. 395.
 Suter, P. 77.
 Suter-Christoffel, R. 402.
 Tatarinoff-Eggenschwiler, A. 209, 210.
 Toggenburger, M. 52.
 Trainoni, C. F. 155.
 Trollux, E. 53.
 Vontobel, W. 54.
 Wallimann-Huber, J. 90.
 Walter, G. 408.
 Walther, H. 185.
 Wanner, Chr. 409.
 Wanner, G. A. 344.
 Weber, A. R. 281.
 Weisskopf, E. 55.
 Weisz, L. 275.
 Wenner, G. 56, 251.
 Werner, G. 91.
 Werner, L. G. 57.
 Wickli, J. 219.
 Wickli-Steinegger, J. 410.
 Wieser, C. 212.
 Wille, W. 11.
 Willener, A. 147.
 Würsten, A. 189.
 Wüst, P. 346.
 Wuhrmann, W. 248.
 Zehnder, E. 133, 137, 149, 195, 240,
 300, 376, 386, 387, 412.
 Zendralli, A. M. 308, 385.
 Zeugin, G. 58, 394.
 Zingg, E. 207.
 Zumbach, E. 257, 258.
 Zwahlen, J. R. D. 190.
 Zwicky, J. P. 263, 267, 294, 296, 332,
 361, 370—372, 391—393.

Die Bearbeiterin ist den Lesern der Zeitschrift für allfällige Ergänzungen zum Jahrgang 1953 der Bibliographie dankbar. Zuschriften sind an die Redaktion zu richten.

L'auteur reçoit volontiers des notes complémentaires relatives à l'année 1953 de la bibliographie. Les lecteurs sont priés de les adresser à la rédaction.